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Ставок меньше нет
Льготную ипотеку могут оставить только в ряде регионов

Мария Перевощикова

Л ьготную ипотеку могут оставить 
только в регионах с низким спро-

сом на недвижимость, а первоначаль-
ный взнос по ней поднять с 20 до 25%. Та-
кие предложения разработали в Госдуме 
и направили для оценки в Минфин и Цен-
тробанк РФ, выяснили «Известия». Иници-
атива представляет собой компромисс, 
альтернативу полной отмене программы 
льготного кредитования, которая в ны-
нешнем виде заканчивает своё действие 
1 июля 2024 года, отметили эксперты. 
Но нужно определить чёткий критерий, 
в соответствии с которым будет прини-
маться решение — сохранять в конкрет-
ном регионе льготную ипотеку или нет, 
считают они.

Условия выдачи льготной ипоте-
ки на новостройки под 8% годовых хо-
тят ужесточить. Депутаты Госдумы 
предложили уже с 1 января 2024 года 
поднять первоначальный взнос по ней 
до 25% с нынешних 20%, а с 1 июля 2024-
го — оставить её только в регионах с низ-
ким спросом на недвижимость. С копией 
письма в Минфин и Центробанк за под-
писью депутата Госдумы Александра 
Якубовского ознакомились «Известия».

Программа льготной ипотеки при 
покупке новостроек действует именно 
до 1 июля 2024 года. Глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина 27 октября сказа-
ла, что регулятор считает необходимым 
дальнейшее повышение первоначального 
взноса по ней, поскольку ви-
дит риски перегрева на рынке. 
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На добровольных хлебах
Из 8 млн самозанятых взносы на пенсию делают лишь 3%

Милана Гаджиева

И з 8 млн самозанятых доброволь-
ные взносы на пенсию делают лишь 

258 тыс. человек — это порядка 3%, вы-
яснили «Известия». И если, как отмеча-
ет Минтруд, в абсолютном выражении 
их число растёт, то в относительном 
почти не меняется. Да и средняя сумма 
взносов крайне мала: за девять меся-
цев этого года накопилось всего лишь 
13,7 тыс. рублей на человека. Те, кто так 
и не станет делать добровольных от-
числений, могут рассчитывать лишь 
на социальную пенсию: сейчас она 
составляет порядка 12,5 тыс. рублей, 
а страховая — 21,8 тыс. Как самозаня-
тым нарастить будущую пенсию хотя бы 
до этого уровня и почему они так нео-
хотно готовы финансировать пенсион-
ную систему — разбирались «Известия».

Самозанятые — наиболее многочис-
ленная и быстрорастущая категория 
граждан, состоящих в добровольных 
правоотношениях по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС), со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
Минтруда. Там добавили: по состоя-
нию на 30 сентября их доля составля-
ет 258,2 тыс. из общего числа людей, 
решивших делать взносы в Соцфонд 
(270,3 тыс.). Год назад насчитывалось 
в полтора раза меньше (в абсолютных 
цифрах) таких работающих на себя 
граждан — 165,4 тыс.

Только с января по октябрь 2023-го 
82,4 тыс. человек написали заявление 
о перечислении взносов — по большей 
части самозанятые (76,9 тыс.), отмети-
ли в министерстве. При этом средний 
размер отчислений за девять месяцев 
на одного плательщика со-
ставил 13,7 тыс. рублей.

Труд, но быть
Иностранцам выдали на 20% больше разрешений  
на работу в РФ

Мария Строителева

И ностранцам в этом году выдали 
на 20% больше разрешений на ра-

боту в России — 110,5 тыс., сообщили 
«Известиям» в МВД. При этом количе-
ство оформленных РВП и ВНЖ снизи-
лось на 5,5% (примерно до 700 тыс.), 
а патентов — увеличилось на 4% (свы-
ше 2 млн). Работники из-за рубежа не-
обходимы российским компаниям 
на фоне дефицита кадров, отметили 
эксперты. Однако ослабление рубля 
делает трудовую миграцию менее вы-
годной.

В России увеличилось число ле-
гальных трудовых мигрантов. По ито-
гам восьми месяцев 2023-го иностран-
ные граждане имели 110,5  тыс. 
разрешений на работу — на 19,6% боль-
ше по сравнению с таким же периодом 
прошлого года, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе МВД. Там уточни-
ли: в том числе 46,1 тыс. документов 
было оформлено для высококвали-
фицированных специалистов (+0,9% 
к аналогичному периоду 2022-го).

Кроме того, в период с января 
по август 2023-го более 2 млн ино-
странных граждан в РФ имели патен-
ты (+3,7% к восьми месяцам прошло-
го года), уточнили в ведомстве.

— В отношении граждан Евразий-
ского экономического союза от рабо-
тодателей поступило 415,7 тыс. (+2% 
к восьми месяцам 2022 года) уведом-
лений о заключении с ними трудово-

го или гражданско-правового догово-
ра, — добавили в МВД.

При этом число находящихся 
в стране по разрешению на времен-
ное проживание (РВП) и виду на жи-
тельство (ВНЖ) незначительно сокра-
тилось. На 1 сентября на территории 

России находятся около 700 тыс. ино-
странцев, которые имеют такие доку-
менты, сказали в министерстве. Это 
на 5,5% меньше, чем по состоянию 
на 1 сентября 2022 года.

Мигранты из государств ЕАЭС мо-
гут работать без каких-либо специ-
альных документов. Другие иностран-
ные граждане считаются легальными 
сотрудниками в России, если они 
оформили разрешение на работу или 
патент.

Последний документ получают 
приезжающие из безвизовых стран, 
которые не входят в состав ЕАЭС (на-
пример, Узбекистан и Тад-
жикистан). 

«Решение о регулировании криптовалюты 
нужно принимать как можно скорее»
Директор Росфинмониторинга Юрий Чиханчин — о правилах игры, новых полномочиях 
по контролю над выручкой экспортёров, схемах вывода денег и дропперах

Наталья Ильина

Ф инразведка уже приступила к ис-
полнению указа президента о кон-

троле над валютной выручкой экспор-
тёров для исполнения требований 
по её обязательной продаже. Об этом 
в интервью «Известиям» заявил дирек-
тор Росфинмониторинга Юрий Чихан-
чин. Он также сообщил, что в 2023-м 
выявлено 185 тыс. операций с крип-
товалютой, и призвал как можно ско-

рее ввести регулирование этой сферы. 
Кроме того, Юрий Чиханчин рассказал 
о киргизской схеме серого ввоза налич-
ных рублей в Россию в условиях, когда 
внутри страны ставка на обнал вырос-
ла до 12–15%. А также о схеме легализа-
ции наркодоходов на 2,5 млрд рублей 
через дропперские карты и электрон-
ные кошельки.

Росфинмониторинг появился 1 ноя-
бря 2001 года — ровно 22 года назад. 

Можно сказать, сегодня у службы день 
рождения. По вашим оценкам, како-
вы главные её достижения за этот пе-
риод?

Необходимость создания нашей 
службы была вызвана появлением меж-
дународных стандартов, которые тре-
бовали формирования национальной 
«антиотмывочной» системы. Речь шла 
о создании препятствий для легали-
зации преступных доходов 
в российской юрисдикции.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« РОСТ КОЛИЧЕ-
СТВА ВЫДАННЫХ 
РАЗРЕШЕНИЙ 

НА РАБОТУ ИНОСТРАННЫМ 
ГРАЖДАНАМ МОЖЕТ ОБЪ-
ЯСНЯТЬСЯ УСИЛЕНИЕМ 
КОНТРОЛЯ НАД РАБОТОДА-
ТЕЛЯМИ В ЧАСТИ НАРУШЕ-
НИЙ МИГРАЦИОННОГО ЗА-
КОНОДАТЕЛЬСТВА

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 01.11.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,5339   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,2598   ДИРХАМ ОАЭ 25,0538   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,1027   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2283   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,195   ДОЛЛАР США 92,0226   ЕВРО 97,9345   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6157 
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Дательный падёж
США могут снизить финансовую поддержку 
Украины

Анастасия Костина

У краина может лишиться щедрой фи-
нансовой помощи со стороны США, 

считают американские эксперты. Это 
связано с неспособностью властей до-
говориться о принятии законопроек-
та, который объединил бы поддерж-
ку Израиля и Украины в общий пакет, 
как ранее предлагал Белый дом. Пока 
палата представителей, которую кон-
тролируют республиканцы, внесла 
на рассмотрение законопроект, подраз-
умевающий лишь выделение $14,3 млрд 
еврейскому государству. Как разногла-
сия внутри Соединённых Штатов влия-
ют на третьи страны — в материале «Из-
вестий».

В палате представителей США под 
руководством нового спикера Май-
ка Джонсона представили пакет по-
мощи Израилю в борьбе против ХА-
МАС, сообщило издание The Hill. 
Сумма составила $14,3 млрд, $4 млрд 
пойдут на израильские ракетные си-
стемы ПВО «Железный купол» и «Пра-
ща Давида», еще $1,2 млрд — на разра-
ботку лазерной системы «Железный 
луч». Предусмотрено также выделение 
в экстренном порядке дополнитель-
ных средств до 30 сентября 2024 года 
для реагирования на атаки против Из-
раиля и «другие цели».

При этом есть два нюанса. Первый 
сводится к тому, что законопроект 
не включает поддержку Киева, что пол-
ностью противоречит позиции Белого 
дома. Американский президент Джо 
Байден настаивает на объединении 
помощи Израилю и Украине в одном 
пакете. 20 октября он запросил у Кон-
гресса $106 млрд. Из них $61,4 млрд пла-
нировалось передать Украине. Осталь-
ное должно было пойти на поддержку 
Израиля, гуманитарную помощь мир-
ным жителям Палестины, укрепление 
безопасности в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе, а также на границе США 
и Мексики. Как отмечают аналитики 
Reuters, Байден включил в общий за-
прос помощь Израилю, чтобы респу-
бликанцам в палате представителей 
пришлось внести законопроект цели-
ком, оставив «украинскую часть».

Второй нюанс заключается в том, 
что деньги на помощь Израилю со-
бираются выделить за счёт умень-
шения на ту же сумму бюджета IRS — 
Налогового управления США, чтобы 
не раздувать и без того огромный гос-
долг. Планируется сократить сред-
ства, включённые в масштабный «За-
кон о снижении инфляции», который 
вступил в силу в 2022 году с подачи 
демократов. Такой манёвр раскрити-
ковали, в частности, пресс-секретарь 
Белого дома Карин Жан-Пьер, а также 
председатель сената по международ-
ным отношениям Бен Кардин, назвав 
это «ядовитой пилюлей». Предоставле-
ние помощи за счёт налоговых средств 
осудили в том числе и конгрессмены 
еврейского происхождения. Напри-
мер, член палаты представителей Деб-
би Вассерман-Шульц обвинила Джон-
сона в «политических играх», отметив, 
что поддержка Израиля не должна со-
провождаться условиями: «Когда дом 
вашего соседа горит, вы не торгуетесь 
о цене садового шланга».

Одним из ключевых авторов спор-
ного законопроекта стал сам новый 
спикер нижней палаты Конгресса 
США. Ранее Джонсон открыто вы-
ступал против объединения воен-
ной помощи Израилю и Украине. Свою 
позицию он объяснил тем, что адми-
нистрация президента так и не сооб-
щила Конгрессу, в чём состоит конеч-
ная цель США в конфликте на Украине. 

По мнению спикера, Белый дом дол-
жен отчитаться о расходах на помощь 
Киеву.

С начала спецоперации США по-
тратили более $100 млрд на Украину, 
согласно документам из Белого дома, 
на которые ссылается Fox News.

Законопроект уже усугубил и без 
того серьёзные разногласия между 
«республиканской» палатой предста-
вителей и «демократическим» сенатом. 
В случае одобрения первыми предло-
жение может столкнуться с возраже-
ниями сенаторов, в том числе лидера 
большинства Чака Шумера, даже не-
смотря на общую проеврейскую по-
зицию. Примечательно, что против за-
конопроекта выступают и некоторые 
республиканцы, например лидер мень-
шинства Митч Макконнелл.

Тем временем в сенате рассчитыва-
ют, что им удастся разработать свой 
собственный «мегапакет», связыва-
ющий Израиль, Украину, АТР и укре-
пление безопасности границы. Однако 
в этом случае его всё равно могут про-
игнорировать республиканцы палаты 
представителей. В результате сроки 
оказания экстренной помощи от США 
только затягиваются. Кроме того, обе-
им палатам ещё предстоит договорить-
ся о госфинансировании. В противном 
случае 17 ноября правительство ждёт 
шатдаун — частичная приостановка 
его работы.

Главный научный сотрудник Ин-
ститута США и Канады Владимир Ва-
сильев считает, что камнем преткно-
вения станет именно предложение 
сократить средства Налоговой служ-
бы США, которые идут на социальные 
нужды граждан.

— Новый спикер — фискальный кон-
серватор, который готов даже пойти 
на сокращение социальных расходов. 
Фактически сегодня Белый дом, уже 
пригрозил наложить вето. В таком слу-
чае помощь Израилю, так сказать, по-
висает в воздухе. Тем более не ясно, 
за счёт чего тогда будут перераспре-
деляться средства на помощь Украине. 
Тогда у республиканцев есть ещё один 
выход — это не включать помощь Ки-
еву в финансирование правительства 
17 ноября, то есть использовать ту же 
уловку, к которой они прибегли в кон-
це сентября. Судя по всему, они могут 
сделать так же и в этот раз, — отметил 
Владимир Васильев.

Что касается администрации, то, 
по его словам, есть только одна возмож-
ность избежать этого — перепрограм-
мировать средства Пентагона. Но это 
уже прямой вычет из обороноспособно-
сти Соединённых Штатов. Всё это ста-
новится предвестником очень серьёз-
ных конфронтаций на Капитолийском 
холме, подчеркнул эксперт.

Демократов раздражает то, что это 
отдельный законопроект о помощи Из-
раилю и он не включает помощь Укра-
ине, заметил профессор Университета 
Уэйна в Детройте Саид Хан.

— Однако, если законопроект бу-
дет принят, это не обязательно приве-
дёт к уменьшению поддержки Украи-
ны, но при этом потребует от Белого 
дома большей поддержки Конгресса 
в предоставлении финансирования 
по «украинскому» вопросу, — сказал 
эксперт.

Путин назначил нового врио главы 
Вологодской области

З ампред правительства Московской области Георгий Филимонов назначен вре-
менно исполняющим обязанности губернатора Вологодской области. Олег Кув-

шинников после 12 лет на этом посту ушёл в отставку по собственному желанию. 
Об этом стало известно на встрече Владимира Путина с политиками 31 октября.

  Владимир Путин поблагодарил Олега Кувшинникова за его работу на посту 
губернатора Вологодской области, он уходит в отставку спустя 12 лет руковод-
ства регионом. Указ об этом президент уже подписал. «Работа большая, и го-
род преобразился, да и вся область. Надеюсь, что в целом вы сами довольны той 
работой, которая проделана. Крупнейшие предприятия у нас там находятся, 
да и вообще это промышленно развитый регион», — отметил Путин.

  По словам президента, Олег Кувшинников выражал желание остаться «в сфе-
ре интересов Вологодской области» и трудиться на её благо в будущем. Глава 
государства подчеркнул, что не видит в этом проблемы. Бывший губернатор по-
благодарил президента за высокую оценку его труда, заявив, что готов работать 
на любой позиции.

  Для Георгия Филимонова Вологодская область — «не чужая», подчеркнул гла-
ва государства. Он пожелал успехов новому руководителю региона и выразил 
надежду, что темп, который был набран в работе по улучшению жизни людей, 
сохранится. «Очень рассчитываю на то, что в тандеме будете работать дальше», 

— подчеркнул Владимир Путин.

  Врио руководителя подтвердил близость к этому краю и напомнил, что Воло-
годская область — его родной регион, где он вырос и где находятся его родите-
ли. По его словам, совместно с бывшим губернатором области уже разработана 
новая программа социально-экономического развития региона, а также работы 
по созданию новых точек роста экономики региона. Среди них — развитие мас-
штабного инвестиционного проекта на особо охраняемой природной террито-
рии — национальный парк «Русский Север».

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Восточный стресс
Как проходит третий этап операции в Газе

Прохор Доренко

Г лавным препятствием для продвиже-
ния наземных сил ЦАХАЛ в Газе оста-

ются подземные тоннели и густой жилой 
массив в анклаве, считают эксперты. При 
этом Израиль на 25-й день войны объя-
вил о начале третьего этапа боевых дей-
ствий против ХАМАС — речь идёт как раз 
о расширении наземных манёвров в сек-
торе. Продолжаются и обстрелы пале-
стинской стороны с помощью авиации. 
С начала конфликта в анклаве убито уже 
более 8 тыс. человек, многие из них дети, 
в секторе Газа складывается гуманитар-
ная катастрофа. Как могут развиваться 
бои — в материале «Известий».

На 25-й день войны Израиля против 
сектора Газа премьер-министр Бинья-
мин Нетаньяху заявил о начале третье-
го этапа конфликта. Первый, который 
заключался в уничтожении большин-
ства вражеских сил непосредственно 
на территории Израиля, по его словам, 
завершён (речь шла о ликвидации бо-
евиков, которые 7 октября соверши-
ли теракт). Вторая фаза предполага-
ет атаки с воздуха, которые, впрочем, 
продолжаются.

«Третий этап — расширение назем-
ного вторжения в сектор Газа. ЦАХАЛ 
делает это размеренными, очень мощ-
ными шагами, систематически про-
двигаясь шаг за шагом», — сказал Не-
таньяху на заседании израильского 
правительства.

Напомним, что израильская армия 
ещё 27 октября заявила о расширении 
масштабов наземных манёвров на тер-

ритории сектора Газа. Однако в тот же 
день представитель армии обороны 
Израиля Питер Лернер заявил, что рас-
ширение масштабов сухопутной воен-
ной операции в секторе Газа не стоит 
считать началом полноценной интер-
венции. Ранее сообщалось, что изра-
ильская армия якобы приостановила 
реализацию планов по широкомас-
штабной наземной операции и решила 
ограничиться небольшими вылазками 
после переговоров с главой Пентагона 
Ллойдом Остином.

31 октября в СМИ появилась инфор-
мация, что как минимум две бронетан-
ковые и пехотные дивизии в размере 
около 20 тыс. солдат вошли в палестин-
ский анклав с момента объявления 
старта сухопутных операций. Также 
в СМИ появилась информация от не-
названного израильского чиновника 
о том, что план Израиля по уничтоже-
нию ХАМАС выполнен на 10%. Ранее 
в ЦАХАЛ сообщали, что им удалось за-
крепиться на территории Газы, однако 
точное географическое положение из-
раильская сторона не раскрывала. В на-
стоящий момент, по информации раз-
ных СМИ, наиболее активные бои идут 
прежде всего на севере анклава. Стол-
кновения происходят даже в подземных 
тоннелях сектора Газа, заявили в пресс-
службе ЦАХАЛ. Но и юг постепенно ста-
новится центром боевых действий.

— Во-первых, израильская армия 
на протяжении последних дней нано-
сила сосредоточенные удары по севе-
ру сектора Газа, тем самым уничтожив 
плотную жилую постройку. Это было 

сделано для того, чтобы бронетехни-
ка без труда продвигалась дальше. Они 
[подразделения ЦАХАЛ] уже зашли 
в Хан-Юнис (южная часть) и закрепи-
лись на улице Салах Ад-Дина, — сказал 
«Известиям» бывший член Народного 
совета Сирии и полевой командир си-
рийских ВС Муханнад Али аль-Хадж.

По его словам, ХАМАС пытается соз-
дать котёл для противника — палестин-
цы заманивают израильтян в жилые 
кварталы, потому что таким образом 
будет легче уничтожать израильскую 
технику, так как танкам и другим тя-
жёлым машинам сложно маневриро-
вать в условиях густого жилого массива. 
31 октября телеканал AlArabiya сооб-
щил, что подразделения ХАМАС устро-
или засаду проникнувшим в анклав 

35 израильским солдатам. Согласно его 
информации, восемь солдат со сторо-
ны Израиля погибли в результате стол-
кновений в Бейт-Хануне на севере Газы.

Израильский премьер-министр 
во вторник не забыл упомянуть про се-
верный фронт, где сейчас идут бои с во-
енным подразделением проиранской 
ливанской группировки «Хезболла». 
Потери на этом участке, по информа-
ции СМИ, с ливанской стороны со-
ставляют около 50 человек — 27 из них 
относятся к партии, другие — члены 
различных палестинских движений 
сопротивления. Кроме того, жертва-
ми израильских обстрелов ливанских 
территорий стал журналист агент-
ства «Рейтер» Иссам Абдалла. Вдоба-
вок к этому были ранены шесть журна-
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Выйти из-под огня
В Донецке при обстреле пострадали журналисты «Известий»

Андрей Фёдоров, Юлия Леонова

В ечером 31 октября во время рабо-
ты на месте обстрела в Донецке 

пострадала съёмочная группа «Изве-
стий». Там работали наши корреспон-
денты Евгений Быковский, Алексей 
Полторанин и Александр Марте-
мьянов. Они доставлены в больницу 
с осколочными ранениями, их жиз-
ни ничего не угрожает. Также в этот 
день российские войска отбили ряд 
атак в районе Клещеевки и Авдеевки. 
За последние сутки украинские бое-
вики только на этом участке потеряли 
до 170 человек, сообщили в Минобо-
роны РФ. Такими действиями про-
тивник пытается стабилизировать 
ситуацию в районе Авдеевки, чтобы 
сохранить свои позиции и уйти в обо-
рону на осенне-зимний период, объ-
ясняют эксперты.

�� ПОСТРАДАЛИ 
ЖУРНАЛИСТЫ «ИЗВЕСТИЙ»

Вечером 31 октября украинские силы 
нанесли удар из реактивных систем 
залпового огня по железнодорожной 
станции в Будённовском районе До-
нецка. В это время там стоял состав 
с цистернами с горючим. От взрывов 
они воспламенились. Через некото-
рое время, когда на место происше-
ствия прибыли пожарные, спецслуж-
бы, а также группа журналистов 
«Известий», киевский режим нанёс 
повторный удар по станции кассет-
ными боеприпасами. Предположи-
тельно, обстрел вёлся из РСЗО «Ура-
ган».

На станции работали журна-
листы «Известий» Евгений Быков-
ский, Алексей Полторанин и Алек-
сандр Мартемьянов. Они доставлены 
в больницу.

Евгений Быковский получил 
осколочное ранение груди, ему бу-
дут делать операцию. Алексей Пол-
торанин и Александр Мартемьянов 
также получили осколочные ране-
ния, их жизни ничего не угрожает.

У Мартемьянова зафиксированы 
проникающие ранения бёдер на обе-
их ногах, сообщили врачи. 

— Сквозные ранения обоих бёдер. 
Но парень он крепкий, у него бёдра 

Корреспондент 
«Известий» Евгений 
Быковский в машине 
скорой помощи, 
у него осколочное 
ранение груди. У двух 
других пострадавших 
журналистов 
«Известий» — 
Александра 
Мартемьянова и 
Алексея Полторанина — 
осколочные ранения, 
их жизни ничего не 
угрожает

Раненым после обстрела людям, в том числе членам съёмочной группы «Известий», 
оказывается медицинская помощь. На месте работают спасатели
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«Отряды самообороны — это желание не власти, 
это желание народа»
Губернатор Белгородской области Вячеслав Гладков — о готовности встретить врага, восстановлении жилья 
в регионе и проведении президентских выборов

Иван Капустин

Т екущая обстановка в Белгородской об-
ласти позволяет провести президент-

ские выборы в 2024 году в плановом режи-
ме, сообщил губернатор региона Вячеслав 
Гладков. Он также рассказал: в настоящее 
время запрещён проход на территорию 15 
пограничных населённых пунктов в обла-
сти, там объявлен режим ЧС из-за обстре-
лов со стороны Украины. Почему Белго-
родская область в числе первых в России 
сформировала отряды самообороны, 
сколько школ сейчас остаётся на дистан-
ционном обучении и какое количество 
квартир и домов планируют восстановить 
до конца года — в интервью Вячеслава 
Гладкова «Известиям» и агентству «Регнум».

Сколько средств нужно на восстановле-
ние региона, инфраструктуры, которая 
пострадала от обстрелов, и сколько лю-
дей сейчас ждут нового жилья?

У нас несколько направлений. Если 
идти в хронологическом порядке: было 
решение президента страны о выделе-
нии почти 10 млрд рублей на строитель-
ство жилья для жителей из 15 населён-
ных пунктов, где объявлен режим ЧС. 
На сегодня до 400 домов и квартир уже 
предоставлено, до конца года это будет 
1 тыс. объектов недвижимости. У нас 
около 200 семей, с которыми мы пока 
ещё не вышли на контакт: многие из них 
находятся за пределами страны.

Есть ещё некоторое число семей, ко-
торые не определились со своим реше-
нием по строительству жилья, поэто-
му со всеми проводятся регулярные 
встречи. Кто-то живёт у родственни-
ков, кто-то — в пунктах временного раз-
мещения.

Вторая большая часть работы — это 
всё, что связано с текущими обстрела-
ми. В первую очередь это Шебекино, Но-
вая Таволжанка, Грайворонский округ, 
Валуйский городской округ. Тут работа 
большая, потому что от 5 тыс. квартир 
и домов получили различной степени 
повреждения. В течение двух месяцев 
эти работы не проводились из-за опе-
ративной обстановки. С конца июля на-
чались восстановительные работы, мно-
гое уже выполнено. По каждой квартире, 
по каждому выполненному объекту тре-
буем расписку, где собственник говорит 
о том, что соглашается с количеством 
и объёмом выполненных работ. Много 
ещё работы предстоит по разным при-
чинам. Вначале восстанавливали пе-
риметр — это крыша, окна, затем вну-
тренняя отделка помещения. Есть ещё 
летняя кухня, гаражи в частных домах, 

заборы, тротуарная плитка, поэтому 
по каждому объекту расписаны объёмы 
и сроки, есть прямой контакт с людьми.

Сколько людей сейчас остаётся в зоне 
обстреливаемых населённых пунктов? 
И сколько, наоборот, уехало?

У нас 15 населённых пунктов, куда 
проход людей запрещён, где объявле-
на ЧС. Это 1,7 тыс. семей, 1,7 тыс. домо-
хозяйств, это порядка 4 тыс. человек. 
Поэтому у нас обстановка, безусловно, 
разная на каждой улице, в той же Новой 
Таволжанке. На четырёх улицах у нас 
большая часть населения не проживает, 
потому что до сих пор обстановка до-
статочно напряжённая. Например, в Но-
вой Таволжанке на Песчаной улице вче-
ра в практически восстановленный дом 
опять же попадает снаряд — прямое по-
падание в дом, и разрушения достаточ-
но значительные.

В зависимости от обстановки 
люди, конечно, принимают реше-
ние: кто-то уезжает к родственникам, 
у кого-то есть второе жильё. Например, 
многие проживают в Шебекино или Бел-
городе, а на этих улицах (где наблюдает-
ся напряжённая обстановка. — «Изве-
стия») имеют дома, которые достались 
им от родственников. Они для жителей 
фактически как дача. Есть люди, кото-
рых мы переселяли в другие регионы, 
когда совсем было тяжело, и некоторые 
остались пока ещё там. Кто-то поехал 
к своим родным — начиная от Примор-
ского края и заканчивая Краснодарским. 
Мы стараемся поддерживать связь, если 
это удаётся. Движение людей происхо-
дит практически ежедневно.

Из этих 4 тыс. человек кто-то всё равно 
остаётся в этих районах?

У нас в Журавлёвке, Нехотеевке, это 
первые населённые пункты, в которых 
произошло отселение, до сих пор нахо-
дятся люди, которых мы не можем уго-
ворить переехать. Несмотря на то что 

по понятным причинам отключено 
газоснабжение, потому что это опас-
но, люди продолжают там находиться. 
Но работают добровольные народные 
дружины, которые помогают и с про-
дуктами питания, и с лекарственными 
препаратами.

Люди приняли такое решение, 
мы с уважением относимся, хотя глава 
села свою работу по убеждению этих 
людей переехать в более безопасные 
места проводит и на сегодняшний день.

Сколько сейчас школ находится на уда-
лённом обучении и как будет организо-
вана сдача ЕГЭ в 2024 году?

Пока планируем, что сдача ЕГЭ прой-
дёт в плановом режиме. Надеюсь, того, 
что происходило в прошлом [учебном] 
году, не потребуется, но опять же: это за-
висит от оперативной обстановки, будем 
в зависимости от этого решения прини-
мать. Благодарен и Владимиру Путину. 
Когда ему докладывал, он дал команду 
правительству оказать содействие на-
шим детям в части сдачи экзаменов ЕГЭ, 
то есть немножко в облегчённой форме.

Но дети проявили удивительный уро-
вень мужества: большая часть отказа-
лась. Сказали: какая бы сложная об-
становка ни была — как раз было очень 
много обстрелов, мы пойдём сдавать, 
мы готовились год. У нас одна девочка 
из Новой Таволжанки получила по двум 
дисциплинам 100 баллов. Конечно, очень 
переживаем за качество и готовимся, 
чтобы дети получили достойное образо-
вание, несмотря на сложную обстановку.

В целом у нас порядка 8% от обще-
го количества школ — у нас их 554 — 
на удалёнке. Это школы, которые 
находятся в приграничной 20-кило-
метровой зоне. Всё зависит от обста-
новки, рисковать жизнями детей никто 
не собирается. Если к нам поступает 
информация, то мы максимально опе-
ративно принимаем решение, обсуж-
даем, безусловно, с родителями и учи-
телями: это наше совместное решение.

Не могу не спросить о предстоящих 
президентских выборах. Есть ли риск, 
что в целом в регионе или в каких-то от-
дельных районах выборы президента 
не состоятся?

Я могу сейчас говорить исходя 
из текущей обстановки. На сегодня 
исходя из той обстановки, которая 
есть, я не вижу проблем с форматом 
голосования. Надеюсь, что эта ситу-
ация будет и весной. Мы готовимся 
к тому формату, который у нас действу-
ет на территории других регионов РФ.

Белгородская область сталкивалась 
с попыткой проникновения на свою 
территорию украинских ДРГ. Насколь-
ко сейчас регион готов противостоять 
подобным вылазкам?

Мы понимаем, что противник анали-
зирует информацию с нашей стороны. 
Поэтому в этой части я бы более праг-
матично относился к предоставлению 
возможности противнику анализиро-
вать нашу информацию — подробности 
говорить не буду. Мы находимся на пе-
реднем крае, у нас 1,5 млн человек, сот-
ни тысяч жителей, которые живут вдоль 
государственной границы. Вопросами 
обеспечения безопасности мы занима-
емся при полном взаимодействии с Ми-
нистерством обороны, другими право-
охранительными органами. Динамика 
очень сильная, изменения происходят 
ежедневно в лучшую сторону, и против-
ник это видит.

Белгородская область одна из первых 
организовала отряды самообороны. 
Не могли бы вы подробнее рассказать 
об их работе?

С октября 2022-го мы начали фор-
мировать самооборону. Это жители 
Белгородской области, которые гото-
вы встретить врага с оружием в руках. 
Днём они трудятся на обычной рабо-
те, вечером они надевают форму, идут 
тренироваться. У большинства есть бо-
евой опыт в горячих точках, у некото-
рых этого боевого опыта нет, но они 
получают его от старших товарищей. 
Подготовка идёт профессиональная.

Да, Белгородская область была ини-
циатором всех этих процессов. Поче-
му? Потому что у нас было тяжелее всех. 
Отряды самообороны — это желание 
не власти, это желание народа. Те, кто 
приезжает, разговаривает с жителя-
ми, видят, что это настоящая мужская 
инициатива, желание защитить свой 
дом. Фактически сформированы бое-
вые подразделения, они уже достаточно 
давно взаимодействуют со всеми сило-
выми структурами, которые раскварти-
рованы на нашей территории.

Стараемся в какой-то части расска-
зывать об этом, но в большей части до-
статочно осторожно относимся к пре-
доставлению публичной информации, 
чтобы не раскрывать перед противни-
ком много моментов, которые бы обеспе-
чили понимание того, что у нас происхо-
дит. А в целом враг должен понимать, что 
люди готовы встретить его со всем про-
фессионализмом, упорством и мужским 
желанием защитить свой дом. И я думаю, 
что он это знает и видит. И боится.

 Новости

«Две наши компании хотят вернуться в Россию»
Глава Ассоциации итальянских предпринимателей в РФ Витторио Торрембини — об интересах 
иностранного бизнеса, падении товарооборота и санкциях Рима

Семён Бойков

З аграничные компании проявляют ин-
терес к возвращению на российский 

рынок, сообщил «Известиям» глава Ас-
социации итальянских предпринима-
телей в РФ Витторио Торрембини. Бо-
лее того, как минимум две фирмы хотят 
вернуться в Россию в ближайшее вре-
мя, поскольку не хотят потерять рынок, 
хотя Рим и не одобряет этого, уточнил 
он. Также, по его словам, ни одна ита-
льянская компания — а здесь их более 
300, и около трети имеет тут своё произ-
водство — не планирует уходить из Рос-
сии до конца года. Страна остаётся при-
влекательной не только для бизнеса, 
но и для итальянских туристов, приез-
жающих сюда, несмотря на отсутствие 
прямого авиасообщения.

Сколько в России сейчас действует ком-
паний с итальянским капиталом?

Тут надо разделять. Есть итальян-
ские компании, имеющие производ-
ство в России. Их около 110. А есть 
фирмы, у которых здесь просто пред-
ставительство, или просто малень-
кие компании. Их примерно 250. В ос-
новном в России работают компании, 
продающие комплектующие для ав-
томобилей, оборудование, стройма-
териалы. Кроме того, много компаний, 
торгующих одеждой, мебелью, вином.

Есть ли сейчас итальянские компании, 
желающие вернуться на российский ры-
нок до конца 2023 года?

Две компании, которые занима-
ются производством оборудования, 
хотят вернуться в Россию, посколь-
ку рискуют потерять рынок. Но какие 
конкретно, сказать не могу: они боятся, 
что о них узнают. Ни одна наша фирма 
при этом не планирует уходить из Рос-
сии до конца года. Некоторым прихо-
дится сокращать персонал, но они всё 
равно продолжают работу.

Обращались ли какие-либо итальян-
ские компании с просьбой помочь от-
крыть новый бизнес в России?

Да, но таких очень мало. Некоторые 
маленькие и средние фирмы спраши-
вают об этом, но это лишь на уровне 
ознакомления с обстановкой.

Пока некоторые западные ритейлеры 
из-за украинского конфликта ушли с рос-
сийского рынка, итальянская сеть OVS, 
напротив, решила вернуться в страну. 
Проводила ли компания перед этим ка-
кие-либо консультации с Ассоциацией 
итальянских предпринимателей в РФ?

Нет, поскольку это крупная фир-
ма. У неё есть здесь свои представите-
ли, и поэтому ей не требуется особая 
консультация. Она прекрасно понима-
ет рынок, и, если она решила так сде-
лать, значит, компания опасается по-
терять рынок.

Ожидаете ли вы возвращения других 
итальянских брендов одежды в бли-
жайшей перспективе?

Стоит сказать, что, во-первых, очень 
мало кто ушёл. А во-вторых, даже те, кто 
формально ушёл, благодаря параллель-
ному импорту всё равно присутствуют 
на российском рынке.

Недавно акционерное общество «Банк 
Интеза» получило одобрение президен-
та Владимира Путина на проведение 
сделки по продаже 100% акций своей 
российской «дочки». В августе итальян-
ские владельцы банка объявили о ре-
шении закрыть своё представительство 
в Москве...

Я думаю, они уже продали акции. 
Насколько я знаю, владельцем банка 
всё равно остался итальянский капи-
тал. То есть банк всё равно остался ита-
льянским.

Ушли ли с февраля 2022 года с россий-
ского рынка итальянские автомобиль-
ные бренды?

Вы, наверное, знаете, что автокон-
церн Stellantis, образованный в резуль-
тате слияния итало-американской Fiat 
Chrysler Automobiles и французской 
PSA Group, в прошлом году приоста-
новил производство в Калуге. У него 
снизились продажи, и сейчас они про-
должают быть низкими.

Возможно ли, что западные автомо-
бильные бренды могут построить в со-
седних странах свои заводы, например 
в Киргизии, чтобы продолжать прода-
вать автомобили для России?

Пока я такой тенденции не вижу. 
Строительство завода — очень круп-
ные инвестиции, и у автомобильного 
рынка свои правила игры.

По данным Национального статисти-
ческого агентства, с января по сентябрь 
2023 года импорт из России в Италию 
сократился более чем на 86% по срав-
нению с аналогичным показателем 
в 2022-м. В августе сокращение объё-
ма экспорта из РФ в Италию составля-
ло более 90%. Ожидаете ли вы падения 
товарооборота между Россией и Ита-
лией в этом году?

Согласно прогнозам, может быть 
снижение на 15–18%. Ситуация тяжё-
лая: много отраслей под санкциями. 
Тем не менее итальянская продукция 
продолжает оставаться востребован-
ной в России.

Как к негативной тенденции относится 
итальянский бизнес в России?

Фирмы, оставшиеся здесь и име-
ющие производство, это не беспоко-
ит. Переживают только те, у кого есть 
только представительства. Они затя-
гивают пояса, но стараются держаться.

В каких сферах российского рынка на-
блюдается прирост инвестиций из Ита-
лии и наоборот?

Прироста инвестиций практиче-
ски нет, поскольку это очень сложно. 
В последний раз их прирост наблю-
дался в пищевой промышленности. 
Что касается инвестиций из России 
в Италию, я их не вижу. Опять же от-
править деньги из России в Италию 
сложно из-за санкционных препят-
ствий.

Препятствует ли Рим своим компаниям 
возвращаться в РФ?

Официально правительство не пре-
пятствует. Но существуют другие пре-
пятствия со стороны банковской и фи-
нансовой системы. Самые неприятные 
запреты неофициальные. Однако по-
том фирме говорят, что работать в Рос-
сии, мол, сложно и опасно и поэтому 
лучше не рисковать. Много итальян-
ских компаний, желающих работать 
в РФ, пока не рискуют выходить на этот 
рынок.

Насколько Россия осталась привлека-
тельной для туристов из Италии?

Поток туристов уже не такой боль-
шой, как был, но в Россию по-прежнему 
приезжает много людей из Италии. Тем 
более с 1 августа граждане Италии мо-
гут обратиться за получением элек-
тронной визы в Россию, и это упроща-
ет операции.

По вашей оценке, много ли росси-
ян в этом году отправилось отдыхать 
в Италию?

Много, и это показывает статисти-
ка. Но, естественно, ещё два года назад 
их было больше. При этом наше кон-
сульство выдаёт больше всех шенген-
ских виз в России. Спрос на это тут, ко-
нечно, есть.

Как вы думаете, спрос на визы для пу-
тешествий в Италию может возрасти?

Я думаю, что да, если будет восста-
новлено прямое авиасообщение меж-
ду Россией и Италией.
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листов из других международных СМИ, 
рассказали «Репортёры без границ».

Еврейское государство и их союз-
ники в целом испытывают опасения 
из-за расширения конфликта на реги-
ональном уровне. Ожидается, что Иран 
будет действовать через своих прокси 
в Йемене — «Ансар Алла» (боевое крыло 
хуситского движения). Прямое участие 
Тегерана эксперты отрицают.

31 октября йеменское военизирован-
ное движения заявило о запуске бес-
пилотников и ракет по израильскому 
Эйлату. Ранее сообщалось о перехвате 
американскими военными ракет хуси-
тов в Красном море — предполагается, 
что они направлялись в сторону еврей-
ского государства. Израильские СМИ 
писали, что Саудовская Аравия также 
участвует в перехвате ракет из Йемена.

Основной преградой для полномас-
штабного наступления ЦАХАЛ в сек-
торе Газа выглядит сложная сеть под-
земных тоннелей ХАМАС. Секретная 
военная инфраструктура палестинско-
го сопротивления имеет длину 500 км.

В некоторых местах глубина под-
земных коридоров достигает 70 м, од-
нако по большей части всё же не пре-
вышает 2 м. Всего, согласно оценкам 
и данным из открытых источников, 
этот подземный город включает в себя 
1,3 тыс. коридоров.

По данным Армии обороны Израи-
ля, на которые ссылаются американ-
ские СМИ, один тоннель обходится 
в $3 млн. Каждый раз ЦАХАЛ пытается 
уничтожить инфраструктуру ХАМАС 
при помощи авиаударов. В последнее 

время появилась информация о том, 
что планируется затопить обширную 
стратегическую систему палестинско-
го сопротивления.

— Был план о том, чтобы взорвать эти 
подземные тоннели. Израиль пытался 
это осуществить во время военной опе-
рации в Газе в 2014 году. На мой взгляд, 
именно этот метод и будет выбран, хотя 
его эффективность вызывает сомнения. 
Есть точка зрения, что там целый город 
под землёй. В таком случае взорвать 
всю сеть будет очень проблематично, 
если не невозможно, — рассказал в бе-
седе с «Известиями» программный ко-
ординатор Российского совета по меж-
дународным делам Иван Бочаров.

По его мнению, таким образом скла-
дывается порочный круг: чтобы взор-
вать эти тоннели, нужно контролиро-
вать ситуацию на земле. Это сложная 
задача, поскольку боевики будут ис-
пользовать тоннели для того, чтобы 
не дать ВС Израиля закрепиться в сек-
торе. При этом палестинцы использу-
ют эти тоннели не только в качестве 
укрытия личного состава бойцов и ко-
мандиров, но и контрабанды материа-
лов из соседнего Египта для производ-
ства оружия.
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большие. То есть прошило мышцы 
на одном бедре и на другом. Травма 
пограничная: госпитальная и амбу-
латорная, — рассказал медик о состо-
янии здоровья журналиста Алексан-
дра Мартемьянова.

По словам врача, сейчас корре-
спондент госпитализирован. Он бу-
дет находиться в отделении больни-
цы ещё некоторое время.

А лексей Полторанин пол у-
чил проникающие ранения груди 
и брюшной полости, его будут ос-
матривать полостные хирурги, со-
общил медик.

�� ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

За минувшие сутки ВС РФ унич-
тожили на донецком направлении 
до 170 украинских боевиков, сооб-
щили в Минобороны РФ.

— На донецком направлении под-
разделения Южной группировки 
войск при поддержке артиллерии 
и тяжёлых огнемётных систем на-
несли поражение живой силе и тех-
нике 42-й и 93-й механизированных 
бригад ВСУ в районе населённых 
пунктов Клещеевка и Курдюмовка 
ДНР, — заявил официальный пред-
ставитель Минобороны РФ генерал-
лейтенант Игорь Конашенков.

Противник потерял три танка, 
две БМП Bradley, три боевые бро-
нированные машины и два авто-
мобиля. Кроме того, поражены 
гаубицы M198, M119, Д-20 и Д-30, са-
моходная артиллерийская установ-
ка Krab, «Акация», «Гвоздика» и две 
РСЗО «Град».

Как рассказали «Известиям» ис-
точники, знакомые с ситуацией, 
за последние сутки украинские бо-
евики предприняли ряд атак на до-
нецком направлении, в частности 
в районе Клещевки и Авдеевки. Была 
задействована тяжёлая бронетехни-
ка: танки Leopard, а также боевые 
машины пехоты Bradley, бронетран-
спортёры Stryker и M-113. Сейчас все 
атаки отбиты. Но ВФУ продолжают 
сосредоточивать силы для повтор-
ных атак.

По мнению собеседников изда-
ния, такая активность украинского 
командования связана с попытками 
стабилизировать ситуацию в районе 
Авдеевки. Удары ВФУ должны оста-
новить действия российских войск 
на этом направлении.

По словам источников, в ночь 
на 31 октября в приграничных рай-
онах, в частности в Сумской обла-
сти, было обнаружено сосредоточе-
ние украинских сил. По этим местам 
был нанесён комбинированный удар 

авиацией, артиллерией и ракетны-
ми войсками. Все назначенные цели 
были поражены.

Вооружённые формирования 
Украины на донецком направлении 
пытаются урегулировать ситуацию, 
чтобы остаться на позициях, кото-
рые они сейчас занимают, и перей-
ти к обороне в осенне-зимний пери-
од, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Василий Дандыкин.

— Украинские боевики пытают-
ся отстоять свои позиции, но ма-
ловероятно, что у них это получит-
ся, — объяснил он. — Российские 
военнослужащие уже отбросили 
их с позиций в «серой зоне». Мы ви-
дим, что в основном идут сухопут-
ные атаки с их стороны. ВФУ не хва-
тает техники: опять горят танки 
Leopard, опять горит их артилле-
рия. На мой взгляд, это прибли-
жение к провальному финалу кон-
трнаступления, которое началось 
в июне. Противник ещё будет пы-
таться атаковать, пока погода по-
зволяет. Но осталось недели две-
три.

Кроме того, попытки вылазок 
украинских диверсионно-разведы-
вательных групп в наш тыл или уда-
ры по нему являются чистым тер-
рором, добавил Василий Дандыкин.

— В ближайшее время от них мож-
но ожидать провокаций, но это всё, 
на что они способны, — отметил экс-
перт. — Таким способом украинские 
боевики пытаются отвлечь россий-
ские силы с главных направлений. 
Но российские позиции на грани-
це укреплены, спецназ работает, 
поэтому у них всё меньше шансов 
что-то здесь сделать.

�� НЕУДАЧНЫЕ ПОПЫТКИ 
АТАК ВФУ

Российские войска в течение суток 
продолжали успешно отбивать ата-
ки ВФУ на купянском, краснолиман-
ском и запорожском направлениях, 
сообщили в Минобороны РФ 31 ок-
тября.

На купянском направлении под-
разделения Западной группировки 
войск отбили пять атак штурмовых 
групп механизированной бригады 
ВФУ в районе Синьковки Харьков-
ской области.

На краснолиманском направле-
нии группировка войск «Центр» от-
разила три атаки штурмовых групп 
двух механизированных бригад ВФУ 
в районах Червоной Дибровы в ЛНР 
и Ямполовки в ДНР.

На южно-донецком направлении 
подразделения группировки войск 
«Восток» нанесли огневое пораже-
ние личному составу и технике меха-
низированной бригады ВФУ и 128-й 
бригады теробороны в районах Угле-
дара и Старомайорского в ДНР.

На запорожском направлении 
подразделения российской группи-
ровки войск отразили атаку штурмо-
вой группы механизированной бри-
гады ВСУ в районе Работино.
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Ближневосточный эффект

Евгений Смирнов

Экономист

Х арактер воздействия нынешне-
го палестино-израильского кон-

фликта на мировую экономику будет 
определяться прежде всего масштаба-
ми войны. СМИ уже писали: если в во-
оружённое противостояние будут во-
влечены крупные страны-экспортёры, 
включая, например, Иран, то миро-
вые цены на нефть способны выра-
сти до $150 за баррель, а среднегодо-
вые темпы глобального экономического 
роста снизятся до 1,7%, объём мирового 
производства упадёт на $1 трлн.

В свою очередь, по оценке экс-
пертов Международного валютного 
фонда, если цены на нефть вырастут 
на 10%, это приведёт к сокраще-
нию экономического роста на 0,15% 
и увеличению глобальной инфляции 
на 0,4%. Очевидно, что такая динами-
ка приведёт к скатыванию мировой 
экономики в рецессию, которую ожи-
дали и опасались после начала СВО 
на Украине и введения масштабных 
антироссийских санкций.

При этом в последнее время ми-
ровая экономика и так находится 
не в лучшем состоянии: Европа уже 
вплотную приблизилась к рецес-
сии, и даже в Китае — прежде мощ-
ном центре роста — наблюдается за-
медление экономической динамики. 
Непростая ситуация и в США. Обще-
известно, что Федеральная резерв-
ная система предприняла масштаб-
ный цикл агрессивного повышения 
процентных ставок, таким образом 
сдержав инфляцию и обеспечив за-
мечательную устойчивость эконо-
мики. Но возникают всё новые проб-
лемы — потребительские расходы 
замедляются, а стоимость заимство-
ваний увеличивается. В целом мас-
штабная война на Ближнем Восто-
ке способна стать новым триггером, 
усиливающим глобальную неопре-

делённость. И вполне может возник-
нуть ситуация, когда вовсе не оста-
нется регионов и стран, которые 
обеспечивали бы надёжный глобаль-
ный рост.

Тот факт, что в военные действия 
рискуют быть вовлечёнными араб-
ские страны с большими запасами 
углеводородного сырья, вызывает 
опасения не столько по поводу вы-
соких мировых цен на энергоноси-
тели, сколько потому, что высокие 
цены могут быть устойчивы неопре-
делённое время (ситуация тем бо-
лее опасна, учитывая то, что мировой 
рынок нефти уже испытал несколь-
ко шоков — например, в результате 
сокращения предложения со сторо-
ны стран ОПЕК+). Это создаст риски 
стагфляции, особенно в тех странах, 
которые зависят от импорта энерго-
носителей. Речь идёт прежде всего 
о развивающихся государствах.

В условиях глобальной взаимосвя-
занности в международной торговле 
и трансграничных инвестициях стаг-
фляционные кризисы, которые будут 
возникать в одних странах, могут лег-
ко транслироваться в другие. Кроме 
того, нынешний конфликт способен 
оказать дестабилизирующее воздей-
ствие на глобальные цепочки поста-
вок, которые оставались хрупкими 
со времён пандемии и дополнительно 
были нарушены в прошлом году.

Следует учесть, что в регионе на-
ходятся самые загруженные в мире 
пути судоходства, например Суэцкий 
канал или Ормузский пролив. Расши-
рение конфликта может существен-
но нарушить средиземноморскую 
торговлю. Таким образом, в резуль-
тате расширения конфликта может 
пострадать инфраструктура меж-
дународной торговли и глобальной 
энергетики.

В последнее время часто можно 
слышать о хрупкости и уязвимости 
мировой экономики, так и не прошед-
шей путь нормального восстановле-
ния после пандемии. На этом фоне 
не исключено, что в случае разраста-
ния конфликта на Ближнем Востоке 
риски инфляции могут материализо-
ваться с новой силой.

 

На добровольных хлебах
A В 2022-м этот показатель был 

равен 11,3 тыс., рассказали 
в Минтруде.

По данным ФНС на август, в РФ за-
регистрированы 8,1 млн самозанятых. 
То есть лишь 3,2% из них решили де-
лать отчисления на старость. На октябрь 
2022-го число самозанятых составляло 
6 млн человек, и на пенсию из них отчис-
ляли 2,75% (165,4 тыс.). Таким образом, 
в относительных цифрах рост решив-
ших делать добровольные отчисления 
в ОПС за год составил 16%.

«Известия» направили запрос в Мин-
эк, там рекомендовали обратиться 
в Минтруд.

Граждане сами определяют пери-
одичность добровольных взносов — 
они могут делать небольшие плате-
жи в течение года или уплатить всю 
сумму сразу. Однако, чтобы засчита-
ли полный год стажа, придётся соблю-
сти минимальный и максимальный по-
рог отчислений, привязанный к МРОТ 
и меняющийся ежегодно. Так, в 2023-м 
нужно уплатить не меньше 42,9 тыс. 
рублей за 12 месяцев. Если перечисле-
но меньше 42,9 тыс. (это 1,026 балла), бу-
дет засчитан период, пропорциональ-
ный сделанному платежу. При этом, 
если при выходе на пенсию не нако-
пить нужное количество баллов, СФР 
не будет делать выплаты и не вернёт 
внесённые взносы.

Рост популярности такого механиз-
ма обусловлен введением возможности 
вступить в добровольные отношения 
по ОПС с помощью мобильного при-
ложения ФНС для самозанятых «Мой 
налог», объясняет Счётная палата (СП) 
в своём заключении на проект бюджета 
СФР на 2024–2026 годы («Известия» с ним 
ознакомились). Раньше нужно было об-
ращаться напрямую в фонд.

Согласно документу СП, в казну Соц-
фонда заложены доходы от доброволь-
ных отчислений на пенсию в размере 
1,8 млрд в 2024-м, 2,2 млрд — в 2025-м, 
2,6 млрд — в 2026-м. На 1 октября 2023-го 
в бюджет СФР от таких взносов по-
ступило 831,1 млн рублей, рассказали 
«Известиям» в пресс-службе Счётной 
палаты. Там добавили: по оценке, ожи-
даемый показатель до конца года дол-
жен составить не менее 1,3 млрд.

Если самозанятые не участвовали 
в пенсионном страховании, они могут 
рассчитывать на получение социаль-
ных выплат. Однако назначать их будут 
на пять лет позже наступления пенси-
онного возраста, отметила профессор 

Финансового университета при прави-
тельстве РФ Юлия Долженкова.

— Минимальный размер поддерж-
ки составляет 7,2 тыс. рублей в месяц 
в 2023-м, что значительно ниже стра-
ховой помощи. Из региональных бюд-
жетов доплачивают надбавку, но лишь 
до прожиточного минимума пенсионе-
ров в субъекте, — объяснила эксперт.

По данным Соцфонда на июль 2023-го, 
средний размер страховой пенсии для 
неработающих граждан составил 
21,8 тыс. рублей, а социальной — 12,5 тыс.

Поэтому для самозанятых добро-
вольные взносы — возможность иметь 
более высокий уровень доходов в пожи-
лом возрасте, добавила эксперт.

Именно из-за жёстких условий вы-
хода на пенсию всё больше самозаня-
тых пишет заявления о начале взносов 
на ОПС, считает доцент кафедры стати-
стики РЭУ им. Г.В. Плеханова Ольга Ле-
бединская. При этом принятие решения 
об отчислениях — вопрос индивидуаль-
ный, всё зависит от наличия баллов и ста-
жа. Если их не хватает, то, конечно, выгод-
нее просто купить, объяснила эксперт.

С баллами всё просто: можно устро-
иться на работу и в зависимости от ве-
личины зарплаты за несколько лет за-
работать на необходимый минимум, 
продолжила Ольга Лебединская. Со ста-
жем сложнее — его через добровольные 
взносы самозанятый также может при-
обрести, но не более одного за 12 ме-
сяцев. К 2028-му понадобится не менее 
15 лет стажа для начисления пенсии, от-
метила она.

— Однако покупка баллов вряд ли су-
щественно повысит размер пенсии. Для 
увеличения доходов в старости следует 
использовать другие инструменты: вкла-
ды, ИИС, сдача недвижимости в аренду. 
Стоит также иметь в виду, что если че-
ловек получает выплаты по старости 
и при этом применяет спецрежим НПД, 
то он считается работающим пенсионе-
ром и страховые начисления для него ин-
дексироваться не будут, — подчеркнула 
эксперт.

Рост числа самозанятых, делаю-
щих отчисления на старость в адрес 
государства, продолжится, полагает 
Юлия Долженкова. Однако, по её сло-
вам, у россиян в целом уровень доверия 
к пенсионной системе не очень высокий. 
Как отметила эксперт, многие граждане 
с трудом живут на эти выплаты, а слож-
ный механизм их начисления, а также 
недостатки в индексировании вызы-
вают вопросы к механизму поддержки.

Иван Капустин

Ф едеральная служба безопасно-
сти согласилась с предложени-

ем бизнеса возобновить транспорти-
ровку грузов через Керченский пролив 
в так называемых мягких контейнерах 
(в них в том числе перевозят минераль-
ные удобрения), выяснили «Известия». 
Об этом говорится в официальном 
письме службы в адрес Минтранса 
России. При этом грузы должны фасо-
ваться в портах Азовского моря и про-
ходить полный комплекс досмотровых 
мероприятий, это обязательные усло-
вия. Ранее снятие запрета поддержа-
ли и в Министерстве транспорта, отме-
тив при этом: окончательное решение 
остаётся как раз за ФСБ. При этом за-
прет на транспортировку аммиачной 
селитры в любой упаковке сохраняется.

ФСБ вслед за Минтрансом согласи-
лась с позицией бизнес-сообщества 
об отмене запрета на перевозку гру-
зов в мягких контейнерах (биг-беги) 

через Керченский пролив. В середине 
марта судовладельцам было направ-
лено письмо министерства, согласно 
которому «не допускаются к прохо-
ду под транспортным переходом че-
рез Керченский пролив суда с грузами 
в универсальных или мягких контей-
нерах». Запрет касается и азотосодер-
жащих грузов, в том числе аммиачной 
селитры.

В Минтрансе при этом отмечали, 
что окончательное решение по вопро-
су снятия запрета примет Федераль-
ная служба безопасности.

«Возражений против провоза ука-
занных грузов (карбамид, аммофос 
и его виды) в биг-бегах через Керчен-
ский пролив при условии их фасовки 
на территории портов Азовского моря 
в зоне таможенного и погранично-
го контроля в присутствии и под кон-
тролем подготовленных и аттесто-
ванных работников подразделений 
транспортной безопасности... не име-
ем», — говорится в официальном ответе 

ФСБ в адрес Министерства транспор-
та (есть в распоряжении «Известий»).

В ФСБ добавили: ещё одно необхо-
димое условие для снятия запрета — 
полный комплекс досмотровых меро-
приятий в отношении перевозимого 
груза, чтобы исключить наличие в нём 
запрещённых предметов и веществ. 
Для этого должны использоваться тех-
нические средства для подтверждения 
химического состава груза.

С инициативой о снятии запрета 
на перевозку через Керченский пролив 
грузов в мягких контейнерах к Мин-
трансу ранее обратился уполномо-
ченный при президенте РФ по защите 
прав предпринимателей Борис Титов. 
Бизнес-омбудсмен отмечал, что этот 
запрет негативно сказывается на ма-
кроэкономической ситуации, а также 
на деятельности отдельных компа-
ний — «вплоть до невозможности ис-
полнять кредитные, лизинговые, а так-
же трудовые обязательства». По его 
словам, именно минеральные удо-

брения российского и белорусского 
производства в основном и провози-
лись через Керченский пролив в мяг-
ких контейнерах ёмкостью до 3 т груза.

В компании «ТрансСервисТерми-
нал — Юг» считают: оборот этой ка-
тегории грузов составляет до 3 млн 
т в годовом грузообороте Азовского 
бассейна. По данным грузоперевозчи-
ка, налоговые доходы от реализации 
минеральных удобрений после вве-
дения запрета упали с 120 до 7 млрд 
рублей. В компании отмечают сни-
жение рынка минеральных удобре-
ний на 35%.

В конце июля президент Россий-
ской ассоциации производителей удо-
брений Андрей Гурьев отметил: рос-
сийские производители минеральных 
удобрений готовы удвоить поставки 
в страны Африки в ближайшие пять 
лет. Основными рынками сбыта рос-
сийских удобрений выступают ЮАР 
(аммофос), Марокко (аммиачная се-
литра, карбамид), Сенегал (азотные 

Экономика и бизнес

«Решение о регулировании криптовалюты 
нужно принимать как можно скорее»
A Сегодня эта система состо-

ит из нескольких основных 
элементов: финансовые организации — 
первичный барьер для проникновения 
«грязных» денег в экономику, собствен-
но финансовая разведка, а также мини-
стерства и ведомства, которые работа-
ют с материалами Росфинмониторинга. 
За эти годы принято порядка 100 законов.

В 2019 году высокую оценку на-
шей работе дала международная груп-
па по борьбе с отмыванием денег — 
FATF (Financial Action Task Force). Тогда 
мы вошли в пятёрку самых эффектив-
ных национальных «антиотмывочных» 
систем в мире.

В начале этого года FATF приостановила 
членство России в организации. Каким 
образом теперь можно оценивать эффек-
тивность работы Росфинмониторинга?

Приостановка членства России 
в FATF — это политизированное реше-
ние, никак не связанное с оценкой нашей 
реальной работы. При этом мы остаёмся 
активным членом глобальной системы 
противодействия отмыванию доходов 
и финансированию терроризма.

Продолжаем работать на площад-
ке Евразийской группы по противодей-
ствию легализации преступных дохо-
дов и финансированию терроризма (ЕАГ). 
Это одна из региональных групп по типу 
FATF, в которой мы председательствуем 
более десяти лет. В неё кроме нашей стра-
ны входят восемь государств: Белорус-
сия, Индия, Казахстан, Китай, Киргизия, 
Таджикистан, Туркмения, Узбекистан.

На ближайшем пленарном заседа-
нии ЕАГ, которое пройдёт в декабре 
этого года в Китае, мы представим от-
чёт о прогрессе нашей системы. После 
оценки международными экспертами 
Евразийская группа направит резуль-
таты в FATF.

Также Россия недавно стала наблюда-
телем в МЕНАФАТФ (Группа разработки 
финансовых мер борьбы с отмыванием 
денег на Ближнем Востоке и в Северной 
Африке), где активно взаимодейству-
ет с партнёрами на равноправной и, что 
важно, неполитической профессиональ-
ной основе.

Если ретроспективно смотреть на исто-
рию развития Росфинмониторинга: на-
сколько сложными были последние пол-
тора года, когда работать приходилось 
в новых условиях?

Изменения в мире, безусловно, кос-
нулись нашей деятельности. Поменя-

лись финансовые потоки: часть банков 
прекратила своё существование, другие 
прекратили взаимодействие на между-
народных расчётных площадках. Часть 
бизнеса перешла из одних кредитных ор-
ганизаций, крупных, в другие, которые 
раньше ориентировались только на ре-
гиональный сегмент экономики. Это по-
рядка сотни банков.

Для ориентирования на риски но-
вых клиентов мы стали работать с ними 
в формате Совета комплаенс. Этот фор-
мат государственно-частного партнёр-
ства даёт очень неплохие результаты.

Нам совместно с ЦБ нужно было, с од-
ной стороны, оказать помощь банкам, 
которые раньше не сталкивались с та-
кими объёмами финансовых потоков, 
такими крупными клиентами, с зару-
бежными партнёрами. Здесь нам также 
важно, чтобы наш бизнес не был ском-
прометирован: ведь предприниматель 
может по незнанию обратиться в «не-
чистый» банк в другой стране, а потом 
с ним не захотят работать.

Конечно, ситуацией пытался восполь-
зоваться преступный мир, направляя де-
нежные потоки в те банки, где система 
контроля не была рассчитана на столь 
резкое изменение обстановки. Здесь от-
лично показал свою работу запущенный 
совместно с ЦБ механизм «Знай своего 
клиента».

В целом финансовые организации ра-
ботают очень ритмично, гибко реагируя 
на любые изменения. Не произошло сни-
жения поступления информации к нам, 
качество её повышается. Способствует 
этому и цифровизация нашей сферы де-
ятельности.

Если говорить о географии финансо-
вых потоков, то западные страны отош-

ли на второй план. Впрочем, с Европой 
и США операции проводятся, хотя объ-
ёмы и снизились. Европейские страны 
остаются привлекательными, просто не-
сколько меняется маршрут движения. 
Может быть, это и есть одна из причин, 
по которой они ограничивают контак-
ты с нами. Они не хотят раскрывать свои 
интересы.

Появились и новые направления: 
страны арабского мира, центральноа-
зиатские и Юго-Восточной Азии. Мы на-
ладили работу с финразведками этих го-
сударств.

С какими именно странами вы сейчас ве-
дёте более активную работу?

Важнейшее направление — страны 
СНГ. С ними мы запустили платформу — 
Международный центр оценки рисков, 
который позволяет увидеть общие риски 
для стран евразийского региона. Мы се-
годня знаем государства, знаем банки, 
куда устремились преступные деньги, 
а также знаем клиентов, наиболее под-
верженных криминалу. Это предмет про-
ведения международных финансовых 
расследований.

Мы сталкиваемся со сложностя-
ми, связанными с санкционно-ограни-
чительными мерами, которые не дают 
в полном объёме работать с рядом стран. 
Но мы решаем эту задачу, запускаем но-
вые механизмы взаимодействия.

Работа с Евразийской группой усилилась. 
Выявили ли вы за последние полтора года 
крупные схемы легализации денег на пло-
щадке этой группы?

Были крупные дела, когда страны Ев-
разийской группы использовались как 
транзитные для вывода денег. Например, 
так называемые киргизская и белорус-
ская схемы. Мы не должны передвиже-
ние наличных денег между странами 
ограничивать, но должны разобрать-
ся — что за денежные потоки.

Кроме того, мы работаем над проти-
водействием перемещению наркотиков 
и расчётам за них — совместно с други-
ми ведомствами и организациями прово-
дится операция «Канал». Один из крупных 
источников поставки наркотиков — тер-
ритория Афганистана. Мы выявляем фи-
нансовые потоки и кто ими управляет.

Совместно с коллегами из стран евра-
зийского региона проводится большая 
работа по выявлению каналов финанси-
рования терроризма. К сожалению, часть 
лиц, которые приехали из Центральной 
Азии к нам, оказались вовлечёнными 

в террористическую деятельность. За-
дача — выявить денежные потоки, свя-
занные с ними, и заблокировать их, а так-
же отследить появление новых зон риска.

Эффективное взаимодействие у нас 
с коллегами из Турции. Например, нам 
удалось выявить человека, имеющего 
отношение к терроризму, который уез-
жал в зону ИГИЛ (запрещённая в РФ ор-
ганизация. — «Известия»). Он пользовал-
ся чужой картой. Но мы его отследили, 
увидели, по какому маршруту он пере-
двигался, и передали коллегам из Тур-
ции — они его задержали.

Что касается международных ку-
рьеров с наличностью, то благодаря 
работе, которую мы провели совмест-
но с таможенными органами евразий-
ских регионов, их стало меньше. Вместе 
с тем снижение связано также с появле-
нием новых форм перемещения денеж-
ных средств, в том числе в криптовалюте.

Какова позиция Росфинмониторинга 
относительно регулирования криптова-
люты? Вы больше склоняетесь к позиции 
Минфина, который выступает за её ле-
гализацию и контроль, или ЦБ, который 
придерживается запрета?

Наша главная позиция: чем быстрее 
будет принято решение — тем лучше. 
Мы уже знаем, как будем работать и если 
расчёты криптовалютой легализуют, 
и если их полностью запретят. Но нам 
нужно понимать правила игры.

Мы видим значительное количество 
операций с криптовалютой — их доля 
увеличилась в несколько раз за год. Так, 
по нашим данным, количество операций 
с криптовалютой за девять месяцев этого 
года превысило 185 тыс. (в прошлом году 
за аналогичный период их зафиксирова-
но 60 тыс.). Что касается объёма опера-
ций, за указанный период он вырос прак-
тически вдвое.

Криптовалютой, к сожалению, актив-
но пользуются и наркоторговцы, и тер-
рористы, и коррупционеры. Поэтому ре-
шение о регулировании криптовалюты 
(по сценарию Минфина России или Бан-
ка России) нужно принимать как мож-
но скорее.
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Частый пролив
Удобрения в мягких контейнерах начнут возить через Керчь
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В последний день октября курс дол-
лара обновил новый минимум, опу-

стившись ниже 92 рублей впервые с на-
чала августа. Локальных минимумов 
также достигли юань (торговался ниже 
12,5 рубля) и евро (ниже 97,5). Это боль-
шая победа с учётом нестабильности 
курса в последние месяцы.

В третьем квартале на российском 
рынке образовался дефицит иностран-
ных денег на фоне высокого спроса 
на валюту и оттока капитала из страны. 
Он привёл к тому, что даже при расту-
щих нефтяных котировках рубль ослаб, 
хотя обычно курс имеет высокую кор-
реляцию с ценами на энергоносители.

Ситуацию могло исправить уве-
личение предложения валюты вну-
три страны или сокращение спроса 
на неё. Резкое повышение ключевой 
ставки ЦБ РФ в августе не дало ожи-
даемого эффекта, так как российский 
долговой рынок отрезан от внешних 
площадок из-за введённых санкций 
и внутренних ограничений.

В итоге властям пришлось при-
нять более радикальные меры для 
поддержки стабильности нацио-
нальной валюты. 12 октября Влади-
мир Путин подписал указ, обязываю-
щий экспортёров из разных отраслей, 
включая топливно-энергетический 
комплекс, чёрную и цветную метал-
лургию, лесную промышленность, 
продавать выручку в иностранных 
денежных единицах на внутреннем 
рынке. Указ вступил в силу с 16 ок-
тября: начиная с этой даты отдель-
ные российские компании в течение 
60 дней с момента получения средств 

должны зачислять на свои счета 
в российских банках не менее 80% 
всей иностранной валюты.

Ожидается, что этот дополнитель-
ный приток может стабилизировать 
курс рубля в диапазоне 92–97 за дол-
лар в течение ближайших месяцев. 
Первый эффект мы видим уже сейчас.

Другим фактором, который по-
зволил рублю ощутимо укрепиться, 
стали значительные продажи валю-
ты на внутреннем рынке от экспор-
тёров в связи с октябрьским налого-
вым периодом. В конце этого месяца 
кроме единого налогового платежа 
(ЕНП), который включает налог на до-
бычу полезных ископаемых (НДПИ), 
российские нефтяники также должны 
оплатить налог на добавленный доход 
(НДД) за третий квартал.

По итогам прошедшего квартала 
НДД может составить около 700 млрд 
рублей против 300 млрд в предыдущие 
три месяца. Для получения россий-
ских денежных единиц, которые нуж-
но перечислить в бюджет, экспортёры 

должны увеличить объёмы продава-
емых иностранных денежных единиц, 
что мы сейчас и наблюдаем.

Однако налоговый период завер-
шится уже в конце октября. Далее 
рубль будет поддерживать лишь обя-
зательная продажа валютной выруч-
ки экспортёрами. Мера может допол-
нительно привлекать на внутренний 
рынок около $2–3 млрд ежемесячно — 
достаточное количество, чтобы вос-
полнить дефицит и удерживать более 
или менее стабильный курс. В то же 
время требование кабмина будет дей-
ствовать лишь полгода, и если меру 
не продлят, то уже весной 2024-го дол-
лар и евро снова начнут расти.

 

Труд, но быть
A Все остальные обязаны 

оформ ить разрешение 
на работу (например, граждане Тур-
кмении и Китая). Оба документа выда-
ёт МВД, действуют они не более года 
со дня въезда иностранца в Россию. 
Несоблюдение закона грозит компа-
нии штрафами до 1 млн рублей, а тру-
дового мигранта могут депортиро-
вать.

Система допуска на российский 
рынок труда работников из-за рубе-
жа имеет три уровня, пояснил доцент 
кафедры политологии и политическо-
го управления ИОН РАНХиГС Миха-
ил Бурда. На первом находятся граж-
дане государств — участников СНГ, 
в первую очередь Узбекистана и Тад-
жикистана. Они оформляют патент, 
с которым потом устраиваются к рос-
сийским работодателям, сказал он.

Для высококвалифицированных 
специалистов действует другой поря-
док — разрешения на работу оформ-
ляются через приглашения. Это от-
носится к иностранцам, которые 
не представляют государства ЕАЭС 
и СНГ. В некоторой мере рост коли-
чества выданных документов этого 
типа обусловлен развитием сотрудни-
чества с Китаем и приездом сюда спе-
циалистов из этой республики, отме-
тил Михаил Бурда.

К третьему уровню относятся тру-
довые мигранты из государств Евра-
зийского экономического союза, ко-
торые могут работать без каких-либо 
специальных документов, в эту группу 
в основном попадают граждане Кир-
гизии, чуть меньше — Армении, Казах-
стана, Белоруссии, заявил эксперт.

Рост количества выданных разре-
шений на работу иностранным граж-
данам может объясняться усилением 
контроля над работодателями в ча-
сти нарушений миграционного зако-
нодательства, считает руководитель 
службы исследований hh.ru Мария Иг-
натова.

— Также на рынке труда в услови-
ях дефицита кадров и роста спро-
са на низкоквалифицированную ра-
бочую силу со стороны иностранцев 
мог сформироваться свой запрос 
на оформление трудоустройства 
по всем правилам и получения опре-
делённых гарантий со стороны компа-
ний. В целом происходит выход секто-
ра миграционной занятости из серой 
зоны в цивилизованное русло, — счи-
тает она.

Растёт потребность в кадрах раз-
личной квалификации, которая не мо-
жет быть полностью удовлетворена 
за счёт трудовых ресурсов страны, по-
лагает заведующая кафедрой «Госу-
дарственное и муниципальное управ-
ление» Финансового университета 
при правительстве РФ Ольга Панина. 
Министр экономического развития 
Максим Решетников называл дефи-
цит кадров одним из главных рисков 
для экономики России.

Рост экономики и изменение де-
мографической ситуации также мо-
гут влиять на количество выдаваемых 
разрешений в будущем, допустила 
эксперт. В октябре Росстат спрогнози-
ровал сокращение населения России 
на 7,5 млн человек к 2046 году. Доля лю-
дей трудоспособного возраста на ко-
нец 2045-го составит 57,5% (против 
57% в 2023-м). По прогнозам Росста-
та, рождаемость в РФ будет снижать-
ся до 2027 года, но затем начнёт расти.

Кроме того, улучшаются контроль 
и регулирование миграционных про-
цессов со стороны государства, пола-
гает Ольга Панина. Власти принимают 
меры по привлечению квалифици-
рованных иностранных работников 
в страну: упрощаются процедуры по-
лучения разрешений на работу, пре-
доставляются льготы для работодате-
лей, нанимающих людей из-за рубежа, 
отметила эксперт.

Компании всё чаще готовы прини-
мать на работу мигрантов, но их по-
ток сокращается из-за курсов валют, 
отметила доцент кафедры Торгово-
промышленной палаты РФ «Управле-
ние человеческими ресурсами» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Людмила Иванова-
Швец. Иными словами, многим ино-
странцам стало невыгодно зарабаты-
вать в России. В январе доллар стоил 
около 67 рублей, а в августе пробил от-
метку 100. Сейчас американская ва-
люта торгуется в диапазоне 92–95 руб-
лей.

Ранее «Известия» писали: в первом 
полугодии в Россию въехало на 50 тыс. 
меньше иностранных работников, чем 
за эти же шесть месяцев 2022-го. По-
ток снизился на 15%, до 282 тыс. чело-
век. В августе глава узбекской диаспо-
ры Москвы Бахром Исмаилов заявлял, 
что из РФ могут уехать до трети тру-
довых мигрантов из-за ослабления 
курса рубля по отношению к долла-
ру и евро и как следствие снижения 
доходов.

Я тебе зверю
Фальсификат направят на корм животным

Евгения Перцева

Ф альсифицированные продукты от-
дадут на корм животным. Минсель-

хоз уже подготовил новые правила. Они 
вводятся с 1 сентября 2024 года: произво-
дителям и торговым сетям нужно будет 
пройти ветеринарно-санитарную экс-
пертизу. Это следует из документов Ми-
нистерства сельского хозяйства, с ко-
торыми ознакомились «Известия». Ряд 
ритейлеров считают, что новые правила 
могут оказаться неэффективными: экс-
пертиза длится более десяти дней, в те-
чение которых продукты станут непри-
годными для употребления животными. 
Ритейл настаивает на более быстрой экс-
пертизе — за сутки.

Минсельхоз подготовил проект при-
каза, согласно которому с 1 сентября 
2024 года в РФ появятся правила про-
ведения ветеринарно-санитарной экс-
пертизы (ВСЭ). С её помощью ритейле-
ры и производители смогут направлять 
некачественные пищевые продукты 
на переработку в корм для животных. 
Эти нормы будут действовать до 1 сен-
тября 2026-го. «Известия» ознакомились 
с документом. В Минсельхозе изданию 
пояснили, что под определение некаче-
ственной продукции попадают фальси-
фикат, товары без маркировки, без со-
проводительных документов и другие.

Для них можно будет заказать ве-
теринарно-санитарную экспертизу. 
Её должны проводить специалисты Гос-

ветслужбы после обращения торговой 
сети или производителя товаров. В ходе 
ВСЭ эксперты оценивают внешний вид 
продукции, сопроводительные доку-
менты к ней и их наличие в целом, состо-
яние упаковки, они же отбирают пробы 
для лабораторных исследований. Так-
же экспертам понадобятся результаты 
уже проведённой санитарно-эпидеми-
ологической экспертизы — это исследо-
вание нужно, чтобы доказать, что про-
дукты можно не уничтожать.

Все эти манипуляции строго регла-
ментированы по времени: первоначаль-
ную оценку продуктов делают в течение 
трёх часов, лабораторные исследова-
ния — в течение десяти дней, на завер-
шающий этап отводится три часа. Ре-
зультатом экспертизы должен стать 
запрет на использование продукции 
в корм животных или разрешение на это.

Срок проведения экспертизы нео-
правданно большой, поскольку за вре-
мя проведения ВСЭ продукты уже могут 
стать непригодными для их передачи 
в корм животным, говорится в отзыве 
«Магнита» на предложения Минсельхо-
за, с которым ознакомились «Известия». 
Компания предлагает сократить этот 
срок до суток.

Сейчас в силу требований законо-
дательства оборот некачественной 
пищевой продукции в торговых сетях 
запрещён, сказали «Известиям» в Мин-
промторге. Такую продукцию утили-
зируют.

— Как правило, торговые сети пе-
редают такую продукцию специаль-
ным субъектам, которые, в свою оче-
редь, размещают некачественную 
продукцию на полигонах либо прово-
дят её энергетическую утилизацию, — 
подчеркнули в министерстве.

Во многих случаях таким продуктам 
можно найти более эффективное при-
менение, скармливание их животным — 
один из таких вариантов, считает глава 
«Общественной потребительской ини-
циативы» Олег Павлов.

— Вместе с этим мы должны пони-
мать, что некоторые виды фальсифи-
кации пищевой продукции, например 
с незаявленными красителями, арома-
тизаторами, консервантами и лекар-
ства, могут представлять опасность 
не только для человека, но и для жи-
вотных. Поэтому ветеринарно-сани-
тарная экспертиза должна содержать 
перечень критериев, при выявлении ко-
торых продукты следует уничтожить, — 
отметил эксперт.

Важны и механизмы контроля, ко-
торые позволят исключить злоупо-
требления недобросовестных игроков, 
добавил он. Например, повторное попа-
дание списанных продуктов в рознич-
ную продажу.

Все товары, которые непригодны 
для продажи, но при этом безопасны, 
следует передать на нужды сельско-
го хозяйства, согласен председатель 
Союза потребителей РФ Пётр Шелищ. 
При этом все процедуры проверки, ко-
торые предшествуют такой передаче, 
должны быть максимально упроще-
ны, отметил он. Так, например, сейчас, 
чтобы передать продукты с истекшим 
сроком годности на переработку, ри-
тейлеры должны за собственные сред-
ства провести санитарно-эпидемио-
логическую экспертизу. Такой подход 
делает весь процесс невыгодным для 
компаний.
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удобрения), Танзания (DAP, азотные), 
Кот-д’Ивуар (азотные, NPK), уточнил 
Гурьев. По его словам, за последние 
пять лет РФ более чем в два раза уве-
личила поставки минеральных удо-
брений в страны Африки — до 1,6 млн 
т в 2022 году.

Полученное разрешение со сто-
роны ФСБ открывает возможность 
бизнесу не только осуществлять по-
ставки по уже имеющимся догово-
рённостям, но и расширять контак-
ты с потенциальными покупателями, 
считает зампред комитета Совета Фе-
дерации по экономической полити-
ке Валерий Васильев. По его словам, 
Керченский пролив можно назвать 
важнейшей транспортной артерией 
для перевозки минеральных удобре-
ний, так как на юге страны работает 
несколько крупнейших предприятий 
по их производству.

«Известия» направили запрос 
в Минтранс с просьбой пояснить, 
когда именно возобновится перевоз-

ка грузов в биг-бегах через Керчен-
ский пролив.

Перевозка аммиачной селитры 
на судах, следующих под транс-
портным переходом через Керчен-
ский пролив, запрещена независи-
мо от упаковки, обращают внимание 
в ФСБ.

Аммиачную селитру нельзя пе-
ревозить в мягких контейнерах, по-
скольку она взрывоопасна, причём 
детонация происходит под воздей-
ствием смены температур, объясня-
ет сенатор Валерий Васильев. По его 

словам, это может представлять опас-
ность, например, во время перевозки 
селитры в мягких контейнерах в тё-
плые страны.

— Также селитра способна дето-
нировать от незначительного давле-
ния. Это может произойти даже в слу-
чае давления одного мешка на другой, 

а значит, перевозка в мягких контей-
нерах становится экономически неце-
лесообразной. В свою очередь, взрыв 
аммиачной селитры чреват очень се-
рьёзными последствиями, — подчерк-
нул Васильев.

В Ассоциации морских торговых 
портов как раз заявляли, что запрет 
в целях безопасности на провоз и пере-
валку в портах всех азотосодержащих 
удобрений, в том числе перевозимых 
насыпью, без разделения их на опас-
ные и неопасные (например, карбамид, 
сульфат аммония, кальциевая селитра 
и другие), избыточен. Там уверены, что 
безопасность Керченского транспорт-
ного перехода в полной мере обеспечи-
вается операторами морских термина-
лов в портах Азовского моря, а также 
государственными контролирующими 
органами и федеральными службами.

В ФСБ 27 июля сообщили, что наш-
ли следы взрывчатки в трюме сухо-
груза, который шёл из турецкого пор-
та Синоп через Керченский пролив 
в Ростов-на-Дону за зерном. До это-
го судно со следами взрывчатки было 
выявлено 22 июля. Сухогруз также 
шёл из Турции в Ростов-на-Дону че-
рез Керченский пролив для погруз-
ки зерновых.

« НЕОБХОДИМОЕ УСЛОВИЕ ДЛЯ СНЯТИЯ ЗАПРЕТА — 
ПОЛНЫЙ КОМПЛЕКС ДОСМОТРОВЫХ МЕРОПРИЯ-
ТИЙ В ОТНОШЕНИИ ПЕРЕВОЗИМОГО ГРУЗА, ЧТОБЫ 

ИСКЛЮЧИТЬ НАЛИЧИЕ В НЁМ ЗАПРЕЩЁННЫХ ПРЕДМЕТОВ И 
ВЕЩЕСТВ
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Валерия Чуб, Олег Клещев,  
Катерина Алабина

Победительница «Мисс Россия-2023» 
22-летняя Маргарита Голубева впер-

вые показала национальный костюм, 
в котором представит страну на 72-м 
международном конкурсе «Мисс Все-
ленная». Его создала дизайнер платьев 
Ольга Малярова, а вдохновением ста-
ло произведение художника Михаила 
Врубеля «Царевна-Лебедь». Наряд рос-
сиянка покажет на шоу национальных 
костюмов, которое в ноябре пройдёт 
в рамках основного конкурса в Саль-
вадоре. Насколько велики шансы Голу-
бевой на успех, по мнению экспертов, 
кто составит ей конкуренцию и почему 
платье критически оценил Влад Лисо-
вец — в материале «Известий».

�� РУССКИЙ РАЗМАХ

300 метров фатина, французские 
кружева, речной жемчуг, ювелир-
ные украшения и хрустальные кам-
ни соединились в нежный белый 
кружевной корсет и пышное платье 
с длинным эффектным шлейфом. 
Это национальный костюм, в кото-
ром победительница конкурса «Мисс 
Россия-2023» 22-летняя Маргарита 
Голубева представит страну на меж-
дународном конкурсе «Мисс Вселен-
ная» уже через две недели.

Наряд воплощает в себе богатую 
русскую культуру. Костюм называет-
ся «Царевна-Лебедь». Он вдохновлён 
эскизами живописца Михаила Вру-
беля, которые тот создал к опере Ни-
колая Римского-Корсакова «Сказка 
о царе Салтане» в 1900 году. Мало кто 
знает, но на картине Врубеля «Царев-
на-Лебедь» изображена жена худож-
ника — Надежда Забела-Врубель, она 
же и исполняла партию Царевны-Ле-
беди в опере, поставленной на основе 
сказки Александра Пушкина.

Создала наряд модельер, ди-
зайнер платьев Ольга Малярова. 
Она в прошлом году занималась 
и платьем предшественницы Мар-
гариты — Анны Линниковой. Идея 
новой работы — проявление абсо-
лютной внутренней и внешней кра-
соты, которая может вдохновлять 
людей.

— Платье входит в новую коллек-
цию «Эрмитаж». Вдохновением по-
служила эпоха Романовых, а так-
же русские самоцветы, — сказала 
«Известиям» дизайнер Ольга Ма-
лярова. — Платье создавалось 
несколько лет. Когда оно было 
готово, его юбка напомни-
ла мне то ли морскую пену, 
то ли перья, крылья. И роди-
лась идея воплотить в ре-
альность картину Врубе-
л я «Царевна-Лебедь». 
К платью был изготов-
лен кокошник, как 
на картине, с отдел-
кой в стиле платья. 
Над ним трудилась 
вся наша команда 
в течение меся-
ца, полностью 
ручная работа. 
Результат от-
личный!

Н а р я д 
россиянка 
п р е дс та-
вит на яр-
ком шоу 
н а ц и о -
н а л ь н ы х 
ко с т ю м о в 
16   н о я б р я . 
Э к с п е р т 
моды, теле- 
и радиоведу-
щий Владислав 
Л и с о в е ц   с ч и -
тает, что платье 

не совсем соответствует современ-
ным трендам.

— Оно выглядит немного теа-
трально и, наверное, не совсем от-
вечает модным трендам. Поэтому 
не могу сказать, что оно может по-
мочь нам победить. На мой взгляд, 
наряд слишком яркий и не подчёр-
кивает красоту девушки. То есть 
наряда больше, чем её прекрасной 

внешности, — сказал Владислав 
Лисовец «Известиям».

Впрочем, шоу националь-
ных костюмов не являет-

ся официальной частью 
судейства. Кроме того, 
это не единственный 
наряд, который Марга-

рита покажет на конкурсе. 
Ещё один образ — вечерний. 
Но как он выглядит, пока 
держат в секрете. Извест-

но, что платье соз-
дано в том числе 

по её эскизам 
и з  ш ё л к а 

цвета индиго, украшено хрусталь-
ными камнями и длинным шлейфом.

�� «МЫ ВСЕГДА ВЕРИМ  
В СВОИХ ДЕВУШЕК»

В этом году конкурс «Мисс Вселен-
ная» пройдёт в Сальвадоре — жем-
чужине Латинской Америки. В по-
следний раз страна принимала его 
в 1975 году. Маргарита улетает туда 
1 ноября.

— Прошло достаточно мало време-
ни. Я до сих пор не осознаю в полном 
масштабе ту ответственность и ти-
тул, которые я получила. Наверное, 
впервые такая ситуация в конкурсе 
«Мисс Россия», когда у девушки есть 
только три недели на подготовку, 
обычно это полгода, чтобы подгото-
виться к такому масштабному меж-
дународному проекту. Поэтому все 
мои силы на протяжении трёх не-
дель были направлены на подготов-
ку к конкурсу «Мисс Вселенная», — 
сказала Маргарита Голубева.

Всё это время россиянка зани-
малась дефиле, проходила кур-
сы макияжа, учила с репетитором 
английский и итальянский. Мар-
гарита надеется, что сможет по-

п ри ве т с т вов ат ь у ч ас т н и ц у 
из Италии на её родном языке. 

А команда из России не со-
мневается, что девушка 

достойно предста-
вит страну на ми-

ровой арене.

— Мы всегда верим в своих деву-
шек. В этом году нам кажется, что 
шансы Маргариты высокие просто 
потому, что девушка эффектная, аб-
солютно подходит под параметры 
международного конкурса по внеш-
ности, росту, фигуре, яркости, — ска-
зала генеральный директор нацио-
нального конкурса «Мисс Россия» 
Анастасия Беляк.

В прошлом году от России на меж-
дународном конкурсе выступила 
Анна Линникова, но победа ей тог-
да не досталась. Вообще за всё вре-
мя участия нашей страны в «Мисс 
Вселенная» — с 1994 года — заветную 
корону получить удалось только Ок-
сане Фёдоровой в 2002 году, но от ти-
тула позднее она отказалась.

По мнению Владислава Лисовца, 
главными конкурентками для рос-
сийских красавиц являются девуш-
ки из Аргентины и Бразилии.

— Мы очень милые и мягкие, и, со-
ответственно, нам тяжело бороть-
ся с сочными внешностями дру-
гих стран, сложно противостоять 
Аргентине или Бразилии, где де-
вушки от природы очень красивые. 
Мы нежные — это отдельное направ-
ление в красоте. Ещё повторюсь, что 
мы живём в XXI веке, сейчас другие 
тренды, другая мода, и модные тен-
денции всё равно влияют на членов 
жюри, — считает эксперт.

В 2023 году за титул будут бороть-
ся 86 девушек со всего мира. В гра-
фике — благотворительные и куль-
турные мероприятия, репетиции, 
тренировки.

Основные этапы конкурса прой-
дут через две недели. 15  но-

ября состоится полуфи-
нал (Preliminary show), 
а 18-го  — грандиозный 
финал конкурса. Коро-
ну победительнице пе-
редаст Мисс Вселен-

ная 2022 года американка 
Р’Бонни Габриэль, ставшая 

самой возрастной облада-
тельницей титула за всю историю 

проведения конкурса. Она победи-
ла в 28 лет.

Общество

Дмитрий Коротаев | «Известия»

Ставок меньше нет
Льготную ипотеку могут оставить только в ряде регионов

A А 30 октября замглавы Мин-
фина Алексей Моисеев за-

явил журналистам, что ведомство 
выступает за то, чтобы не продлевать 
программу.

За восемь месяцев 2023 года 95% всех 
ипотечных кредитов на первичном 
рынке выдано в рамках льготных про-
грамм, сказал «Известиям» Александр 
Якубовский, ссылаясь на данные «Дом.
РФ». Расходы федерального бюджета 
на льготную и семейную ипотеку в сле-
дующем году вырастут почти в четыре 
раза: со 119,4 млрд рублей, запланиро-
ванных действующим законом о бюд-
жете, до 453,8 млрд рублей, добавил он.

— Такой рост расходов при дефицит-
ном бюджете страны несёт серьёзные 
риски для экономики, — подчеркнул 
депутат.

Кроме того, программы льготной 
ипотеки снижают эффект монетар-
ной политики регулятора, отметил он. 
Рынок ипотеки слабо реагирует на из-
менения ключевой ставки, что приво-
дит к необходимости ещё больше уже-
сточать денежно-кредитную политику 
для сохранения ценовой стабильности, 
а это, в свою очередь, также негатив-
но сказывается на общей экономиче-
ской ситуации, сказал парламентарий.

— Нужно переходить к более адрес-
ным программам ипотечного креди-
тования, запускать их локально, там, 
где необходимо стимулировать недо-
статочный спрос, — сказал Александр 
Якубовский. — Мы хотим, чтобы льгот-
ная ипотека стала реальным механиз-
мом поддержки граждан и отрасли.

А часть колоссальных средств, ко-
торые государство тратит на поддерж-
ку общей программы ипотеки, следует 
использовать для решения проблемы 
жилья для детей-сирот и другие про-
граммы по строительству и предо-
ставлению жилья в рамках социаль-
ного найма, считает он.

— Порой льготной ипотекой пользу-
ются не для улучшения жилищных ус-
ловий, а для заработка — инвестируют 
в покупку жилья, — сказал член коми-
тета Госдумы по строительству и ЖКХ 
Сергей Колунов. — Но субсидирование 
должно идти реально нуждающимся, 
а не инвесторам.

«Известия» направили запрос в Банк 
России с просьбой оценить инициа-
тиву.

Сейчас для предотвращения дис-
баланса и «перегрева» на рынке жи-
лья, вероятно, достаточно коррекции 
максимальной процентной ставки 

по льготной ипотеке, которая на дан-
ный момент составляет 8%, сказала 
«Известиям» главный аналитик Сов-
комбанка Наталья Ващелюк.

— А в середине следующего года, 
когда запланировано завершение 
льготной ипотеки, можно рассмо-
треть и другие меры, направленные 
на то, чтобы сделать льготную ипоте-
ку целевой мерой поддержки, — пола-
гает она. — В частности, возможно, есть 
смысл уменьшить максимальную сум-
му кредита, учесть объём нового стро-
ительства, оценить степень «перегре-
ва» рынка в разных регионах.

Любые ужесточения выдачи ипо-
теки приводят к сокращению спроса: 
для тех, кто приобретает жильё по про-
грамме льготной ипотеки, размер пер-
воначального взноса имеет немалое 
значение, сказала генеральный дирек-
тор VSN Realty Яна Глазунова.

Предложения депутатов ГД впол-
не оправданны, считает генеральный 
директор «Ricci жилая недвижимость» 
Екатерина Ломтева. Центробанк обе-
спокоен уровнем закредитованности 
граждан и оценивает текущие усло-
вия как высокий риск. Поэтому по-
степенно вводятся 
ограничительные 

инструменты, защищающие рынок 
от ипотечного кризиса, пояснила она.

— Мера охладит спрос на рынке жи-
лья массового сегмента. Покупатель 
с ограниченными финансовыми воз-
можностями очень чувствителен 
к любым изменениям условий приоб-
ретения квартиры, — спрогнозирова-
ла эксперт. — В высоком же сегменте 
спрос стабилизируется.

Подход к субсидированию ипотеки 
в регионах действительно может быть 
дифференцированным, но для этого 
необходимо учитывать целый ком-
плекс факторов, связанных не толь-
ко с уровнем спроса, но и с объёмами 
строительства, демографической ди-
намикой, состоянием местной эконо-
мики и прочим, считает девелопер жи-
лого кластера RDD Владимир Щекин.

— Если отменять льготные став-
ки по принципу «где много покупают, 
там и отменяем», то поддержки лишит-
ся практически весь строительный 
комплекс страны, потому что боль-
ше половины сделок с новым жильём 
приходятся на 10–15 крупнейших го-
родов, — считает девелопер. — Послед-
ствия в этом случае будут разруши-
тельными и для строительства, и для 
рынка новостроек.
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Суд арестовал семерых участников  
беспорядков в Махачкале

С оветский райсуд Махачкалы арестовал семерых участников массовых 
беспорядков в аэропорту Уйташ, сообщили «Известиям» в суде. Они при-

знаны виновными в мелком хулиганстве, сопряжённом с неповиновением 
законному требованию представителя власти. Один из них получил десять 
суток административного ареста, четверо — по шесть суток, ещё двоих за-
ключили под стражу на трое суток. Всего задержаны 83 человека, установ-
лены личности 150 участников событий. 
 

  Ущерб от беспорядков в аэропорту Махачкалы предварительно оце-
нили в 285 млн рублей, написал в своём Telegram-канале депутат Гос-
думы от Дагестана Хизри Абакаров. «Подсчёт ещё ведётся. Хочу ска-
зать, что все, абсолютно все, кто крушил аэропорт, попали на камеры 
наблюдения, их лица хорошо видны, а личности легко опознаваемы», — 
подчеркнул он. Участники беспорядков, по словам депутата, попадут 
в чёрный список аэропорта — не будут обслуживаться, пока не возме-
стят причинённый ущерб.  
 

  По заявлению главы республики Сергея Меликова в эфире телека-
нала «Россия 1», большое число молодёжи вовлекли в беспорядки об-
маном. «Это та молодёжь, у которой есть серьёзный, хороший потенци-
ал для того, чтобы традиции мужества, отваги... продолжить сегодня 
во благо нашей страны, а не участием в акции во благо врагов нашей 
Родины», — отметил политик.  
 

  Работа аэропорта полностью восстановлена. Согласно онлайн-таб-
ло воздушной гавани, 31 октября она приняла 24 рейса, отправила 26. 
 

  Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков 31 октября за-
явил журналистам: ситуация, сложившаяся в Махачкале, будет про-
анализирована, чтобы исключить повторения подобного в будущем.  
 

  После беспорядков в больницах остаются четыре человека, все 
остальные пострадавшие ещё 30 октября были отпущены на амбула-
торное лечение.

Новый Врубель
Платье российской участницы конкурса «Мисс Вселенная»  
создано по мотивам «Царевны-Лебеди»
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Андрей Туманов,  
Александр Никольский

В мире настали «камуфляжные време-
на». Об этом говорит в сингле из бу-

дущего альбома рэпер Артём Саграда, 
участник коллектива «Соль земли». Его 
тексты посвящены событиям в Донбас-
се и на Ближнем Востоке, а своей ауди-
торией артист считает людей из глубин-
ки. После выступления в передаче РЕН 
ТВ «Соль» в творчестве Саграды нача-
лась новая глава. «Известия» узнали, 
когда музыкант выступит перед участ-
никами СВО и куда движется наша ци-
вилизация.

Артём, в своих текстах вы саркастично 
отзываетесь о благополучной, пресы-
щенной городской молодёжи, хипсте-

рах, которые и были основными по-
требителями рэпа в нашей стране. 

Но если не они, то кто ваш слу-
шатель сегодня?

Мне бы и самому было 
интересно это узнать. 

Но то, что вы описа-
ли, — это всё-таки 

какие-то процен-
ты от общего на-

селения нашей 
страны. Есть 

ещё огром-
на я тер-

ритория, 

где людям всё это чуждо. Они там жи-
вут так же, как десять лет назад; живут 
простыми вещами.

На самом деле рэп, который мы лю-
били в подростковом возрасте, как раз 
и появлялся в гетто — в окружении ни-
щеты, безработицы, наркотиков... Было 
лишь несколько возможностей, как вы-
браться из всего этого — стать звездой 
спорта, заняться крупным кримина-
лом, ну и делать рэп. А сейчас получа-
ется, что рэп создают ребята из доволь-
но обеспеченных семей, которые могут 
себе позволить домашние студии, кру-
той звук и чья мама в соцсетях напи-
шет: «Смотрите, мой сын рэпер, он без 
прав ездит по Москве, потому что ему 
ещё 14 лет».

Получается, вы ориентируетесь на лю-
дей из глубинки, простых ребят. Но в ва-
ших текстах есть такие строки, которые 
явно предполагают весьма высокий уро-
вень образованности, эрудиции. Напри-
мер: «Как в первые века убиты сотни ты-
сяч христиан./ Это не Юлиан Отступник, 
не Диоклетиан». Вы не боитесь, что для 
той аудитории, о которой мы говорим, 
это просто китайская грамота?

Да нет, у меня очень уважительное 
мнение о своих слушателях. В строч-
ках, которые вы цитируете, всё про-
зрачно, даже если не знать подробно-
стей. Ну и потом — у каждого смартфон, 
в смартфоне поисковик, и, если чело-
веку интересно, он забивает неизвест-
ное слово и всё узнает. При этом я не пы-
таюсь человека свалить собственным 
культурным уровнем, образованно-

стью, терминами, историческими со-
бытиями, датами, аллюзиями и так 
далее, как это делает Оксимирон 
(признан иноагентом. — «Известия»).

А вообще рэп — интеллектуальное ис-
кусство?

В рэпе всегда проявляется лич-
ность артиста, в том числе его интел-
лект. Это касается и зарубежного рэпа. 
Ошибочно полагать, что там только 
про шмаль, тачки и так далее. На са-
мом деле нет. Та же суперизвестная 
группа Wu-Tang Clan демонстрирует 
такой культурный уровень! В их тек-
стах столько всего о религии, истории, 
такое количество отсылок к кинемато-
графу, книгам... Я просто по образова-
нию переводчик, немного знаю аме-
риканские тексты и могу оценить этот 
аспект.

В вашей же песне звучат слова «рэп-
математика», «хип-хоп-архитектура».

Когда ты школьник, слово «мате-
матика» вызывает, наверное, не са-
мые приятные эмоции. Но в моём воз-
расте математика воспринимается как 
одно из проявлений божественного. 
Высшая гармония. Архитектура же — 
сложнейшее искусство. Даже в наше 
время, когда строят гигантские не-
боскрёбы, ты смотришь на средне-
вековые соборы и понимаешь, что 
это сложнее в разы, это рукотворное 
чудо!

Конечно, в рэпе каждый исполни-
тель тоже пытается продемонстриро-
вать, что он умнее, хитрее других ар-
тистов. Отсюда же и батл-рэп: 
два оппонента стоят 
и соревнуются, кто 
быстрее сообража-
ет и лучше приду-
мывает рифмы.

Кстати, батл-рэп — ваша тема? Не хотите 
попробовать себя в этом жанре?

В том виде, в котором это было очень 
популярно у нас лет пять назад, нет, 
не моя тема. Мне кажется, это искус-
ственно раздутая история. Хотя я, как 
и большинство пользователей Сети, на-
блюдал за всем этим. Интересны были 
все эти имена. Гнойный какой-то... Поче-
му он Гнойный? Болеет чем-то? Но сам 
я не могу выйти, встать вот так лицом 
к лицу с другим человеком и в течение 
полутора часов оскорблять его и слы-
шать оскорбления. Я психологически 
к этому не готов. Думаю, в какой-то мо-
мент это просто переросло бы в руко-
прикладство. Причём неизвестно, кто 
бы победил, возможно, пришлось бы по-
лучить по лицу и мне, но я в любом слу-
чае не дал бы себя унижать. А там ведь 
практиковалось именно это — просто 
за гранью добра и зла: оппоненты оскор-
бляли родственников, ставили под со-
мнение сексуальную ориентацию...

Было бы интересно, если бы вы, допу-
стим, бросили вызов какому-то либе-
ральному рэперу и устроили нечто вроде 
политических дебатов, только в стихах.

Такие истории тоже были. Но, знае-
те, этот жанр агонизировал. И, чтобы 
он совсем не помер, они перепробова-
ли всё, в том числе и политику. Безре-
зультатно. Впрочем, участникам бат-
лов я отдаю должное: они морально 
крепкие ребята. У меня такой выдерж-

ки просто нет.

Опять цитирую ваши строки: «Наш 
рэп — такой. Военно-полевой. В об-
становке, максимально прибли-
женной к боевой». Почему вы захо-

тели говорить со своим слушателем 
о патриотизме, вере, русском куль-

турном коде?
Меня это тревожило, интересова-

ло. В моём первом альбоме шла речь 
о встрече с православием, а уже на вто-
ром эта идея развивалась и делался вы-
вод, что именно по религиозно-нрав-
ственному аспекту мы находимся 
в определённой оппозиции ко всему 

остальному миру. И когда начали про-
исходить события в Донбассе, я толь-

ко укрепился во мнении, что взял 
в творчестве правильный вектор.

В 2016 году вы были с концерта-
ми в Донбассе. Что стало побу-

дительным мотивом по ехать 
туда?

Когда в Одессе 2 мая 
2014 года произошли траги-

ческие события, мы написа-
ли первую песню, касающую-
ся этой темы. Она называлась 
«То, что я должен сказать», как 
у Александра Вертинского. Все 
знают, что Вертинский написал 

эту композицию в качестве ре-
акции на расстрел больше-

виками юнкеров, защищав-
ших Кремль. И я взял то же 
самое название. Дальше 

были песня «Лицо огня» 
и несколько других — 

тогда уже я обозна-
чил свою позицию.

И появилось 
о щ у щ е н и е , 
что это неко-
торым обра-
зом обязывает 
нас не толь-
ко на словах 

стать причаст-
ными к этой 
истории. По-

этому весной 
2016 года сдела-

ли благотворитель-
ный концерт, где собра-
ли какую-то небольшую 

сумму на гуманитар-
ную помощь Донбассу. 

И после этого на нас 
вышли люди отту-

да — казачье 

подразделение из Луганской народной 
республики — и пригласили выступить.

Они взяли на себя всю логисти-
ку, возили нас и в Луганск, и в Донецк, 
и по более мелким городам. А спустя 
ещё два года мы выступили в Донецке 
на фестивале «Лава».

Какие впечатления остались от обще-
ния с казаками?

Было очень здорово с ними общать-
ся. Они стали для нас лицом региона. 
Там, в ЛНР, ещё сохранялась такая осо-
бая атмосфера. Все, кто хотел, сбежа-
ли — одни в Киев, другие — в Россию. 
И власть забрали простые мужики, как 
в Гражданскую войну. Помните песню 
«По долинам и по взгорьям»? В ней есть 
слова: «Разгромили атаманов, разогна-
ли воевод». Вот в ЛНР было именно так.

И прикоснуться к этому духу, побы-
вать рядом с людьми, которые взяли 
в руки оружие и попытались сами своё 
счастье организовать на своей террито-
рии, — это было незабываемо.

Какое общее впечатление осталось 
от первых посещений Донбасса?

А можно матом ответить?

Нет.
Жаль. Есть такой писатель Миха-

ил Елизаров, помимо романов он ещё 
песни пишет. У него есть песня «Сели-
гер» про ДНР, и там такие слова: «А во-
круг очаровательный ****». Вот имен-
но так мы это восприняли. То есть это 
крах полный, разруха, смерть, практи-
чески голод местами, но вместе с тем та-
кие красивые люди, истории, ситуации, 
такой сильный дух!

В передаче «Соль» на РЕН ТВ вы сказа-
ли, что готовы поехать туда снова. Есть 
какие-то конкретные планы?

В передаче мне предлагал поехать 
Александр Феликсович Скляр. Как 
только он позвонит, я поеду. Кроме этого 
недавно я случайно столкнулся с воен-
кором Семёном Пеговым, и он мне с ходу 
сказал: «Приезжай. Тебе будут рады». 
Я готов. Позовите, приеду. Да много 
на самом деле есть идей, но пока, мне 
кажется, мы должны выложить аль-
бом, провести концерты в его поддерж-
ку, и уже после этого я, конечно, поеду 
в Донбасс. Сам очень хочу. Зовёт сердце.

Когда альбом выйдет?
Надеюсь до конца года его выпу-

стить.

Трек «Камуфляжные времена», который 
вы недавно выпустили, войдёт в пла-
стинку?

Да, это второй сингл оттуда. Идея за-
писать его появилась после передачи. 
Мы тогда как раз возобновили творче-
скую деятельность. И передача стала 
таким, знаете, водоразделом для меня. 
Мне был задан прямой вопрос: «Поче-
му ты молчишь?» Я и не стал молчать, 
мы сделали этот трек. Хотя, если честно, 
я никогда не думал, что наши песни од-
нажды пропустят на один из централь-
ных каналов. Но вот это стало возможно. 
Маятник качнулся в правильную сто-
рону. Я, конечно, очень благодарен все-
му продюсерскому составу телеканала 
РЕН ТВ за то, что позвали меня в «Соль». 
Это моё первое появление в федераль-
ном эфире.

В своих треках вы не раз предсказыва-
ли какие-то события, которые мы сей-
час наблюдаем. Например, композиция, 
где речь о войне в Израиле. У вас есть дар 
предвидения?

Да нет, просто все эти вещи ле-
жат на поверхности. И предсказано 
это не нами, а Новым Заветом и Вет-
хим Заветом. Просто некоторые ин-
тернет-пользователи слышат пес-
ню — и сразу такие: «Вау! Как можно 
это угадать?» Да вы просто не следи-
ли за событиями на Ближнем Востоке. 
Так что ничего я не предвидел, да и ра-
доваться здесь нечему. Я просто живу 
в религиозной системе координат, ко-
торая предполагает, что мы движем-
ся к концу как цивилизация. Не верю, 
что будет какой-то золотой век с лета-
ющими электросамокатами, шлема-
ми виртуальной реальности и всеоб-
щим цифровым ништяком. Я вижу, что 
сбывается то, о чём написано в священ-
ных текстах. А там говорится, что бу-
дет всеобщее отступление от веры, то-
тальный контроль одного государства 
и так далее.

Но, с другой стороны, я, конечно, да-
лёк от всякого псевдоправославного 
сектантства, призывающего всё бро-

сить, вырыть землянку и ждать паде-
ния кометы. В тех же священных тек-
стах есть фраза Иисуса Христа: «О дне 
же том и часе никто не знает, ни Анге-
лы небесные, а только Отец Мой один». 
И наша задача — не ждать конца, а всяче-
ски его отсрочивать, пытаться удержать 
нашу веру, государство, культуру, язык...

Вот, кстати, по поводу языка не могу 
не спросить: будучи человеком, рабо-
тающим со словом, что думаете о зако-
нопроекте о запрете иностранных за-
имствований, англицизмов, который 
внесли в Думу?

Это, знаете, палка о двух концах. 
Не буду лукавить, мне самому режут 
слух какие-то англицизмы, причём 
я склонен думать, что это чисто мои фи-
лологические наклонности, а большин-
ству народа норм.

Взять, например, очень популярное 
сегодня понятие «гендер-пати». Ведь 
если разобраться, вполне себе милая 
штука. Когда супруги ждут ребёнка, 
они делают УЗИ, результат запечаты-
вают в конвертик. Потом собирают дру-
зей, близких и во время вечеринки от-
крывают этот конверт, при всех узнавая 
пол своего будущего ребёнка. Нормаль-
ная движуха! Но само выражение «ген-
дер-пати» насилует мои уши чудовищно.

А с другой стороны, привычные нам 
слова, которые мы считаем исконно рус-
скими, оказываются на самом деле за-
имствованиями из других языков, если 
покопаться в их корнях. Просто то, что 
мы слышим с детства, для нас становит-
ся нормой. В общем да, нужно как-то за-
щищать свой язык, какие-то меры при-
нимать. Но людям не запретишь 
говорить так, как они хотят. Перед вой-
ной с Наполеоном французский был 
главным языком нашего дворянства. 
Говорить по-русски считалось дурным 
тоном. У нас такого нет, значит, уже всё 
неплохо. Значит, в правильном направ-
лении движемся... Хотя «гендер-пати» — 
это жёстко (смеется).

В передаче «Соль» вы говорили, что в пес-
нях, которые вы сочиняете, для вас пер-
востепенны всё-таки тексты, а не музыка. 
А можете ли представить, что они будут 
издаваться именно как стихи — в поэти-
ческих сборниках? Скажем, творчество 
Высоцкого сейчас многие воспринима-
ют именно как поэзию.

Высоцкий — он такой один. Он дей-
ствительно был поэтом, и его тексты 
выдержали проверку временем. «Бал-
лада о любви» — это такой шедевр! 
С ним что хочешь делай, хоть на бума-
ге издавай, хоть переаранжировывай — 

всё выдержит. Но где Высоцкий и где 
я? Я писал стихи в подростковом воз-
расте; сейчас — нет. В том числе пото-
му, что в наше время поэзия, увы, уже 
не играет такой роли, как в XIX и XX ве-
ках. Вы много знаете современных по-
этов, кроме нескольких раскрученных 
женщин? Я не очень. Мне кажется, рэп — 
это более актуальная форма.

Но почему нельзя взять тексты из рэпа 
и просто напечатать?

Это будет очень однообразно. В по-
эзии присутствуют различные стихот-
ворные размеры, формы, способы риф-
мовки и так далее. Благодаря этому 
хорошие поэтические сборники никог-
да не были скучными. Рэп же, как пра-
вило, длинная монотонная штука, плюс-
минус четверостишия, рифмованные 
по окончаниям. И если это без музыки 
на бумагу всё свалить, будет такое себе... 
Я не ставлю между текстами рэпа и по-
эзией знак равенства, это разные вещи. 
Мой друг Андрей Бледный из группы 
«25/17» говорил, что поэзия — вещь в себе. 
Уже в ней самой есть музыка, ритм. Для 
неё не нужен аккомпанемент.

Если бы вы сейчас могли обратиться 
к себе же десять лет назад, что бы ска-
зали, посоветовали Артёму Саграде 
в прошлом?

Сказал бы: «Ты всё правильно дела-
ешь! Делай то, что делаешь, то, что дол-
жен».

А 20 лет назад?
Ой, тогда бы я уже советовал 

не встречаться с такой-то девочкой, 
не дружить с такими-то ребятами, по-
тому что они плохие и не тому научат...

Ну вы же были уже взрослым человеком 
тогда. Вам около 20 было. Неужели такие 
советы понадобились бы?

Моё поколение было довольно ин-
фантильным, незрелым. Хотя нынеш-
ние двадцатилетние всех переплюнули.«И
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« В МОЁМ ПЕР-
ВОМ АЛЬБО-
МЕ ШЛА РЕЧЬ 

О ВСТРЕЧЕ С ПРАВОСЛА-
ВИЕМ, А УЖЕ НА ВТО-
РОМ ЭТА ИДЕЯ РАЗВИВА-
ЛАСЬ И ДЕЛАЛСЯ ВЫВОД, 
ЧТО ИМЕННО ПО РЕЛИ-
ГИОЗНО-НРАВСТВЕННО-
МУ АСПЕКТУ МЫ НАХО-
ДИМСЯ В ОПРЕДЕЛЁННОЙ 
ОППОЗИЦИИ КО ВСЕМУ 
ОСТАЛЬНОМУ МИРУ

« В РЭПЕ ВСЕГДА 
ПРОЯВЛЯЕТСЯ 
ЛИЧНОСТЬ 

АРТИСТА, В ТОМ ЧИСЛЕ 
ЕГО ИНТЕЛЛЕКТ. ЭТО КА-
САЕТСЯ И ЗАРУБЕЖНО-
ГО РЭПА. ОШИБОЧНО 
ПОЛАГАТЬ, ЧТО ТАМ ТОЛЬ-
КО ПРО ШМАЛЬ, ТАЧКИ 
И ТАК ДАЛЕЕ. НА САМОМ 
ДЕЛЕ НЕТ

«Наша  
задача —  
не ждать конца, 
а удержать 
нашу веру, 
государство, 
культуру, язык»
Артём Саграда — о роли рэпа  
в современном мире, пророчествах Библии  
и неоднозначных англицизмах

Культура
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Лотар, ты не прав

Борис Игнатьев

Бывший тренер сборной России

Н ападающий «Интер Майами» Лио
нель Месси выиграл «Золотой мяч» 

за сезон2022/23. Форвард, высту
пая за ПСЖ, стал чемпионом Франции 
и выиграл Суперкубок страны. В соста
ве сборной Аргентины Месси стал чем
пионом мира в Катаре2022 и вторым 
бомбардиром турнира, забив семь мя
чей, был признан лучшим игроком ЧМ.

Это уже восьмой «Золотой мяч» 
в карьере 36-летнего форварда (2009, 
2010, 2011, 2012, 2015, 2019, 2021, 2023). 
Его ближайший преследователь — 
форвард «Аль-Насра» и сборной Пор-
тугалии Криштиану Роналду — брал 
«Золотой мяч» пять раз (2008, 2013, 
2014, 2016, 2017).

Третье место в голосовании занял 
форвард ПСЖ и сборной Франции Ки-
лиан Мбаппе, второе — нападающий 
«Манчестер Сити» и сборной Норве-
гии Эрлинг Холанн.

Многие эксперты считают, что нор-
вежец, выигравший со своим клубом 
чемпионат Англии и Лигу чемпионов 
(стал лучшим бомбардиром обоих 
турниров), больше заслужил этот по-
чётный приз. В частности, такое мне-
ние высказал экс-капитан сборной 
Германии и «Баварии» великий Лотар 
Маттеус.

— Лионель победил несправедли-
во. Но это показывает, что чемпионат 
мира имеет большее значение, чем 
что-либо ещё. Я считаю, что Холанн — 
лучший игрок последних 12 месяцев, 
он выиграл важные трофеи с «Ман-
честер Сити» и побил рекорды по за-
битым мячам. По мне, никто не обо-

шёл Эрлинга. Это голосование — фарс, 
хотя я и фанат Месси, — заявил Мат-
теус.

Может быть, я не прав, но я не со-
гласен с Лотаром. Месси — особенный 
человек в футбольном мире. Он на-
ходится в одном ряду с такими вели-
кими, как Лев Яшин, Диего Марадона, 
Пеле. Любому футболисту, который 
сегодня претендует на «Золотой мяч», 
очень тяжело конкурировать с ар-
гентинцем. Потому что Лионель уме-
ет на поле всё: забить, обыграть один 
в один, отдать прекрасную передачу. 
Он тянет свои команды за собой.

Не совру, если скажу, что имен-
но Месси сделал Аргентину чемпио-
ном мира. В 2014 году он упустил этот 
шанс, когда аргентинцы проиграли 
в финале сборной Германии с золо-
тым голом Марио Гётце, но спустя во-
семь лет дождался своего шанса. Его 
дубль и вдохновенная игра в решаю-
щем матче с Францией навсегда оста-
нутся в истории футбола. Это был 
турнир всей жизни Лионеля, и исто-
рия получилась настолько краси-
вой и совершенной, что при жела-
нии аргентинцу можно было вручить 
не только «Золотой мяч», но и «Оскар» 
в придачу.

И, да, чемпионат мира действи-
тельно имеет приоритет перед всеми 
турнирами, даже перед Лигой чемпи-
онов. Не зря он проходит раз в че-
тыре года, и все звёзды футбола от-
носятся к нему с особым трепетом. 
К тому же у Месси был успешный се-
зон в ПСЖ: 16 мячей и 16 голевых пере-
дач в сильном чемпионате Франции. 
Это выдающийся результат.

Время Холанна и Мбаппе в про-
шлом сезоне ещё не пришло. Оно на-
ступает сейчас, когда Лионель поехал 
доигрывать в США, а Криштиану — 
в Саудовскую Аравию. У них появи-
лась прекрасная возможность быть 
фаворитами «Золотого мяча». Впро-
чем, их явный и достойный конку-
рент — Джуд Беллингем. Молодой 
англичанин показывает какую-то не-
вероятную игру на старте сезона, 
с первых дней став лидером такой 
команды как мадридский «Реал». 
Не удивлюсь, что при определённых 
обстоятельствах Джуд станет самым 
молодым обладателем этой награды.

Спорт

Заряженная «Лада»
Чем удивил старт сезона КХЛ

Артур Хайруллин, Михаил Скрыль 

П ервые два месяца регулярного чем
пионата КХЛ мало кто смог прой

ти стабильно. Например, магнитогор
ский «Металлург» классно начал сезон, 
но проиграл пять последних матчей. 
«Нефтехимик» осел на дне таблицы 
Восточной конференции, но благода
ря ряду побед вплотную приблизился 
к кубковой восьмёрке. Мало кто ожи
дал увидеть среди лидеров лиги мос
ковский «Спартак». Что ещё произвело 
впечатление на корреспондентов «Из
вестий» — в нашем материале.

Победная серия «Спартака» из девя-
ти матчей прервалась в Новосибирске, 
но это не испортило того шикарного 
впечатления, которое оставила коман-
да за первые два месяца сезона. Летом 
менеджеры клуба провели отличную 
работу по усилению состава: напри-
мер, никого из ударной первой тройки 
в прошлом сезоне в «Спартаке» не было. 
Сейчас же Павел Порядин, Иван Моро-
зов и Николай Голдобин просто раз-
рывают лигу.

Главный тренер Алексей Жамнов 
поставил красно-белым атакующий 
хоккей с контролем шайбы в чужой 
зоне, который по душе и нейтраль-
ным болельщикам. Особенно ярко 
выглядит ударная тройка спартаков-
цев, а Николай Голдобин с большим 

отрывом лидирует в списке лучших 
бомбардиров регулярного чемпиона-
та. После не самого удачного сезона 
в «Металлурге» талантливый напада-
ющий с успехом перезапускает карье-
ру в Москве.

В главной команде много талант-
ливых воспитанников клубной сис-
темы. Защитники Савиков, Орлов, 
Иванов, нападающие Сусуев, Пашин, 
Филин уже регулярно играют в осно-
ве, а на подходе ещё несколько моло-
дых игроков.

— «Спартак» по праву идёт в лиди-
рующей группе Запада, — отметил 
в беседе с «Известиями» бывший тре-
нер сборной России Владимир Плю-
щев. — После непопадания в плей-офф 
в прошлом сезоне в столичном клубе 
сделали важные изменения, которые 
помогли ему выйти на другой уровень. 
Посмотрим, смогут ли они удержать 
его по ходу всего сезона, но команда 
у Жамнова подобралась интересная.

На пять поражений подряд магни-
тогорский «Металлург» отреагировал 
введением в тренерский штаб Сергея 
Мозякина. Лучший снайпер отече-
ственного хоккея будет помогать Ан-
дрею Разину с нападающими и боль-
шинством. Отвечающий за атаку Юрий 
Трубачёв остался в команде. Мозякин 
приглашён исключительно для усиле-
ния штаба.

После завершения карьеры экс-
капитан «Магнитки»  год отдыхал 
от хоккея. С сезона-2022/23 вернул-
ся в ставший родным клуб и получил 
должность директора по развитию. За-
нимался проектом академии и отвечал 
за вертикаль детско-юношеской шко-
лы. Октябрьский кризис «Металлурга» 
заставил Мозякина вернуться к рабо-
те с главной командой.

«Металлург»  — вторая команда 
лиги по результативности. Уральцы 
уступают только «Спартаку». 77 шайб 
за 26 матчей — солидный показатель, 

но проблемы «Магнитки» с розыгры-
шем лишнего он не отменяет. По боль-
шинству команда занимает скромное 
20-е место, опережая лишь минское 
«Динамо», «Трактор» и «Ладу». Трене-
ры пробовали разные схемы, меняли 
игроков — большого эффекта действия 
не приносили. Новые идеи должен при-
внести человек, который, будучи хок-
кеистом, рисовал головокружитель-
ные комбинации в расстановке «5х4» 
и «5х3».

— Мозякин — это, безусловно, вели-
кий игрок, который стал таким благо-

даря не только трудолюбию и таланту, 
но и своему колоссальному опыту, — 
считает спортивный директор «Метал-
лурга» Сергей Гомоляко. — У него есть 
весомый авторитет среди игроков. Так 
что, если получится хотя бы частичку 
его знаний и игровых наработок вне-
дрить, привить немного этого игрового 
мышления, особенно нашей молодёжи, 
которой в этом году много в команде, 
это уже будет весомым плюсом.

В «Металлурге» адекватно отреа-
гировали на октябрьский мини-кри-
зис. Не стали рубить сплеча и уволь-
нять тренеров, а ввели в штаб нового 
человека. Успешность назначения Мо-
зякина оценим позднее. Тренерство — 
абсолютно новая роль для бывшего 
нападающего. Сергей снова ворвётся 
в командную рутину — с переездами, 
собраниями и разборами соперников. 
Только теперь посмотрит на хоккей под 
другим углом. Не с клюшкой на льду, 
а с планшетом на скамейке. Экспери-
мент в любом случае любопытный.

Возвращение «Лады» в КХЛ, без-
условно, радовало, но перед началом 
сезона перспективы тольяттинцев 
в лиге вызывали сомнения. Селекцию 
в клубе начали, когда у многих уже 
были сформированы составы на новый 
сезон. Сработать качественно в таких 
условиях всегда сложно. Но у тольят-
тинцев получилось.

Очень удачно зашли в КХЛ канад-
цы Джозефс и Космачук, а также нату-
рализованный чех Сафин, перезапу-
стил карьеру вратарь Подъяпольский, 
вспомнили молодость Кугрышев, Фи-
сенко и Шумаков. Под руководством 
Олега Браташа «Лада» играет в сбалан-
сированный хоккей, который сложно 
назвать суператакующим, но и обви-
нить в уклоне в оборону тольяттин-
цев сложно. Сравнивать нынешнюю 
«Ладу» со знаменитыми оборонитель-
ными капканами Петра Воробьёва точ-
но не стоит.

Но больше всего радуют в игре 
«Лады» их успехи, которые совсем не ка-
жутся случайными. Нет ощущения, что 
им повезло и в победном матче с «Ак Бар-
сом». Взяли свои два очка справедливо, 
а сенсация это лишь потому, что зар-
платные бюджеты клубов существенно 
различаются. Но если забыть о деньгах, 
то тольяттинцы просто лучше играют.

— Нам гораздо легче играть против 
клубов, которые идут вперёд, делают 
ставку на атаку, — заявил «Известиям» 
нападающий «Лады» Андрей Алтыбар-
макян. — Тогда удаётся подловить со-
перника на ошибках.

Алтыбармакян входит в топ-5 луч-
ших снайперов команды (13). Больше 
у Дмитрия Кугрышева (14), Троя Джо-
зефса (17), Остапа Сафина (17) и Скот-
та Космачука (19).

«МОК сам образумится  
со временем, иначе  
будет раскол»
Почётный президент ОКР Александр Жуков — о кризисе олимпийского движения, 
участии в Играх-2024 в Париже и оттоке молодых спортсменов

Алексей Фомин

России точно не будет на Играх 
2024 года в Париже, если Междуна

родный олимпийский комитет не из
менит условия допуска наших спорт
сменов, заявил в интервью «Известиям» 
почётный президент Олимпийско
го комитета России Александр Жуков. 
Он не исключил вероятности раско
ла олимпийского движения, в случае 
если МОК продолжит руководство
ваться политическими соображения
ми и нарушать Олимпийскую хартию. 
Могут ли страны БРИКС создать аль
тернативу МОК, кто и как должен реа
гировать на слова Владимира Путина 
о «дельцах от хоккея», которые увозят 
детейспортсменов за рубеж, и есть ли 
у Сергея Карякина шансы вновь побо
роться за звание чемпиона мира по шах
матам — читайте в нашей беседе с Алек
сандром Жуковым.

В октябре было приостановлено 
членство Олимпийского коми
тета России в МОК. Президент 
ОКР Станислав Поздняков уже 
заявил, что ОКР как органи
зации не будет на Олимпиа
де в Париже, то есть по высту
плению наших спортсменов 
под российским флагом во
прос закрыт. Вы тоже думае
те, что шансов нет?

Если МОК не изменит 
те условия, ко-
т о р ы е 

есть сейчас, то России точно не бу-
дет на Олимпиаде в Париже.

Как быть, если российских спортсме
нов туда пригласят в нейтральном ста
тусе? Многие ваши коллеги по Госду
ме и однопартийцы из «Единой России» 
жёстко критикуют их за желание уча
ствовать в Играх без флага.

Мне кажется, президент нашей 
страны очень правильно и ярко выска-
зался по этому поводу (улыбается).

Вы про его слова о том, что спортсмены 
сами должны решать?

Да, спортсмены сами должны ре-
шать в этой ситуации.

Тот же Поздняков уверен, что Россию до
пустят до летней Олимпиады2028 в Лос
Анджелесе. А на ваш взгляд, какие у нас 
шансы поехать туда?

Не знаю. Трудно сказать.

Не так давно Влади
мир Путин поднял во

прос, «что нам делать 
с дельцами от хоккея, 
которые ребятишек 
ещё со спортивных 
школ отбирают и та

щат за границу». Может 
ли Государственная 

дума както отрегулиро
вать эту проблему на за
конодательном уровне?

Зде с ь Вл а д и м и р 
Владимирович 

больше обращался к клубам, фе-
дерации, лиге. Вряд ли это можно 
как-то отрегулировать законом. И наш 
президент в том же своём обращении, 
о котором вы вспомнили, сказал, что 
у нас открытая страна, что каждый 
человек делает свой выбор и этому 
не нужно мешать.

То есть, если хочет хоккеист ехать, 
пусть едет. Другое дело, что в этом слу-
чае надо отрегулировать определён-
ные финансовые отношения. Об этом 

президент и говорил, когда сказал, что 
это бизнес, причём не всегда отрегу-
лированный и не всегда благородный. 
Молодой хоккеист проходит здесь под-
готовку в своей спортшколе — государ-
ство на его обучение тратит большие 
средства. А он потом уезжает.

И как это регулировать?
Это вопрос самоорганизации — фе-

дерации, лиги, клубов, их в первую оче-
редь. Нужно регулировать агентский 
бизнес, путь аккредитации посредни-
ков, нужно чётко прописывать усло-
вия их аккредитации и контроля их ис-
полнения. Федерация и лиги имеют для 
этого все возможности. И клубы долж-
ны более тщательно работать в этом 
направлении. Мне кажется, для всего 
этого есть достаточно инструментов.

Почему МОК так повёл себя в отношении 
российских и белорусских спортсменов 
после начала специальной военной опе

рации на Украине? Притом что раньше 
не реагировал подобным образом 

в отношении спортсменов других 
стран, которые оказывались втя
нуты в вооружённые конфликты.

Это вопрос к МОК (улыбается). 
У меня есть свои соображения...

Какие?
Основные спонсоры у МОК — амери-

канские компании. И западные в целом. 
Я думаю, что они оказывают давление 
на руководство МОК.

Как этому противостоять? Может, нашим 
крупным компаниям совместно с китай
скими и арабскими тоже стать спонсо
рами МОК и создать противовес запад
ным?

Думаю, МОК сам ведёт к тому, что 
олимпийское движение будет менять-
ся очень сильно. Вообще, многие счи-
тают, что нынешние действия МОК ве-
дут к расколу олимпийского движения. 
Так что какие-то перемены будут в лю-
бом случае.

МОК сам пойдёт на эти перемены? Или 
олимпийское движение переживёт рас
кол и будет регулироваться другими ор
ганизациями?

Мне трудно сказать. Но ясно, что, ког-
да МОК руководствуется политически-
ми соображениями в нарушение Олим-
пийской хартии, это ведёт к расколу.

В мае 2022 года Томас Бах объяснил раз
ный подход в санкциях за вооружённые 
конфликты тем, что мировая реакция 
на события в Афганистане, Сирии, Йеме
не, Мали, Эфиопии и других странах была 
не такой, как на СВО.

Я не помню, что он тогда говорил. 
Но видно, что они делают. А дела-
ют они совершенно очевидные дис-
криминационные вещи исходя из по-
литических соображений. Вот и всё. 
А это, конечно, противоречит Олим-
пийской хартии. Напрямую противо-
речит. И здесь совершенно очевидно, 
что никакие их доводы и оправдания 
необоснованны.

Мы можем хоть както на это повлиять? 
Или никаких рычагов у России уже нет?

Они сами образумятся со временем. 
Потому что так или иначе это будет ве-
сти к расколу олимпийского движения, 
созданию параллельных структур.
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« ЯСНО, ЧТО, КО
ГДА МОК РУКО
ВОДСТВУЕТСЯ 

ПОЛИТИЧЕСКИМИ СООБ
РАЖЕНИЯМИ В НАРУШЕ
НИЕ ОЛИМПИЙСКОЙ ХАР
ТИИ, ЭТО ВЕДЁТ К РАСКОЛУ
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